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建畠晢オーラル・ヒストリー　2008年 3月25日
国立国際美術館館長室にて
インタヴュアー：加治屋健司、池上裕子
書き起こし：水口鉄人

加治屋：まず生い立ちについて伺います。建畠先生が（1947 年に）お生まれになった京都の家は部屋数が

20 以上もある古いお屋敷で、2 階には病理学者であった母方のお祖父様がお住まいで、隣は画家の家だった

とお書きになっていますが（建畠晢「詩人の部屋」『ダブリンの緑』五柳書院、2005 年、48 頁）、いつまで

そちらにいらっしゃったのでしょうか。

建畠：僕はそこで生まれて、小学校 3 年まで暮らしたんですね。そのあと東京に移ったんです。その家は、

御所のすぐ横にあって、医者だったから資産的にも裕福な家だったですね。そこで、孫として蝶よ花よと育て

られました。父（注：彫刻家の建畠覚造。1919 ～ 2006 年）と母、兄（注：彫刻家の建畠朔弥。1944 年

生まれ）は東京にいたんです。そもそもそこにいた理由は、父がフランスに留学したんですよ。その間、母と

兄と私はそこで暮らしたんですけども、父が帰ってから母と兄は東京に移った。アーティストの家だったから

経済的に貧しくて、じゃあ孫一人だけ置いておきましょうということで、小学校 3 年まで京都で暮らしました。

僕の黄金時代と言うべきかもしれません。

加治屋：お母様のほうが医者の家系だったんでしょうか。

建畠：そうですね、母方の実家ですね。正確に言うとちょっと複雑なんですけれども、祖父母に育てられたと

いうことです。

加治屋：お父様、お兄様、お母様が東京にいらっしゃったということですが、ときどきお父様は京都に戻られ

ていたんでしょうか。

建畠：というより、僕が休みごとに東京に行っていました。母や兄が京都に来ることもあったけれども。僕は

小学校 4 年で東京に移るまでは、行ったり来たりしながら暮らしていたという感じですね。

加治屋：お父様と美術の話をする機会はあったのでしょうか。また、東京の仕事場に行かれる機会はどのくら

いあったのでしょうか。

建畠：京都時代ですか。

加治屋：はい。

建畠：京都時代は本当に子供だったからね。まだこちらもアーティストの仕事、彫刻家の仕事を理解していな

かったから、積極的に話をした記憶はないですね。ただ、父がフランスに行くときに神戸港から出港したのを、

母や兄と一緒に送りに行った記憶は鮮明に残っています。

池上：それは何年くらいのことですか。
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建畠：正確には覚えていませんが 1950 年頃です（注：1953 年 7 月に神戸港よりあとらす丸で単身渡仏）。

神戸港に行って船に乗ってね。父の船室の中を見て、最後に銅鑼が鳴って降りてきた。絵のような話だね。テー

プを投げて（それが）すーっと伸びて、ああ父が行っちゃったみたいな。ただ、母親じゃないから、そんな悲

しい思い出ではなくて、賑やかなお祭りのようにして父を送り出したという感じですね。兄と母と日本に残っ

たし。

加治屋：お父様はどのくらい行っていらっしゃったんですか。

建畠：1 年ちょっとくらいです。すごく長い期間だったような思い出がありますけど、実際にはそんな長くな

かったですね。

加治屋：東京に移られてから、お父様と美術の話をする機会はどのくらいあったのでしょうか。

建畠：アトリエが家の中にあったから、しょっちゅう仕事をしているのを横で見ていました。もうちょっと大

きくなってからは、芸術論みたいなものを交わすことはありました。抽象彫刻は売れないのね。で、展覧会に

出した作品が帰って来ると、置く場所がなくなってくるわけよ。大きな作品なんかは特に。だから、兄と一緒

に父を手伝って、帰って来た作品をハンマーで壊して、粉々にして庭に穴を掘って埋めた。子供にとっては面

白いわけだよ、そういうのは。きゃっきゃしながらやったわけだけど、父はずいぶん悲しがっていたんだろう

なと、今にして思えば思います。あと、雑誌の取材を受けて――女性月刊誌だったかな、『婦人公論』のよう

な雑誌だと思うんですけど――「アーティストの子供」といったような記事で、僕はアトリエに父に呼ばれて、

人の顔か何かを作って、それを雑誌社の人に写真に撮られたりした。普通の家庭とは違った、アーティストの

環境のなかで育ったという記憶はありますね。ただ、僕自身は、小学校の頃から文学者を目指そうという意識

が強かったので、父の影響を受けて絵描きや彫刻家になろうという意識は、少なくともその頃は全くもってい

なかったですね。具体的に言うと、小説家になろうという意識が、非常に早熟な文学少年として芽生えていた

んです。本ばっかり読んでいる子でした。父の仕事に興味はもっていたけれど、職業としての美術家というの

は念頭になかったですね、その当時は。

加治屋：小学生から文学者を目指すのはかなり早熟だと思うんですけども、具体的なきっかけとか、影響を受

けた小説家はいたんでしょうか。

建畠：何がきっかけだったのかは分からないけれども、兄は東京だったから実質的には一人っ子みたいなもの

でした。小学校の頃、文字が読めるようになってからは、本ばかり読んでいた。最初の頃は、講談社の少年文

庫や岩波の少年文庫を読んでいた。小説の道に具体的に目覚めたのは、山本有三の『路傍の石』。家に訪ねて

きた人が連れ出してくれて本屋に行って、「何か買ってあげよう」って言って、僕が希望したのか、その人が

選んだのか忘れましたが、その本を買ってもらった。それを読んだときに、自分は物書きだろう、小説家だろ

うと強く思いました。それからかなり自覚的に、もう小学校の 3、4 年の頃から小説ばかり読んでいました。

結構背伸びしていました。自分で文章を書くのも好きでしたね。

加治屋：お父様のご活動を間近でご覧になっていたけれども、そこから美術の道に進もうという意識は当時は

なかったということなんですね。

建畠：そうですね。父は途中から、小学校の高学年や中学生の頃から割合に注目されるようになって、展覧会

ごとに新聞に出たりしたのね。学校に行って、先生や同級生から「昨日朝日新聞に出てたよ」などと言われた

のはすごく誇らしくはあったけど、自分自身が美術の道に進もうという意識はなかった。少なくともその当時
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はなかったです。後にちょっとそういうふうな気持ちが芽生えてくる日が訪れるんですが。小学校のときの卒

業の記念文集みたいなものがあるじゃない。そこに僕は小説家になりたいという宣言をしていたんだね。

加治屋：反対にお父様の方が建畠先生にアーティストになってほしいというようなことは。

建畠：それは全くなかったですね。

加治屋：なかったんですか。

建畠：うん、全くなかった。自分で言うのも何だけど、どちらかと言えば、僕は小学校、中学校は勉強ができ

る方だったのね。うちは非常に特殊な家系で、祖父は僕が生まれる前に死んでしまったけれども、（東京）芸

大の彫刻科の教授だったし、父は芸大卒、兄も芸大卒。おじが二人いるんですけども、二人とも芸大の建築科卒。

それから、いとこも芸大の日本画卒だったりして、僕以外は全部東京芸大。昔は美校と言ったんだけども、そ

この出身だったんですね。そういう特殊な家庭環境で育って、アーティストとしての生活を見ていた。父をつ

ぶさに見ていて、非常に純粋で非妥協的で、全てを彫刻に注ぐ父の人生を今でも非常に深く敬愛はしているん

ですけれども、父親としては暴君だったんですね。荒れ狂う父親で、非常に暴力的でもあった。一人のアーティ

ストが純粋に生きるためには、家族は大変な犠牲になるわけですよ。母もすごく苦労していた。だから、一方

で非常に尊敬していると同時に、ああいうふうな家庭に対してはむしろ反発を感じていました。それでも小説

家の道を目指そうとしたので、別にサラリーマンになろうと思ったわけではないんですが。ただ、家庭環境へ

の反発から、「人生を平穏に」という気持ちはあったと言えばあったでしょうね。ただ、そんな無茶苦茶な崩

壊家庭ではなかった。父は経済的には支えてくれたし、それから中学生から高校生くらいになると、芸術論を

交わしたりすることもありました。非常にまじめに深く考える人だったから、人生の師としては僕は非常に大

きな影響力を与えてもらったように思っています。ただ、父親として、家庭人としては、非常にワンマンとい

うか、全部を自分が支配するという強烈な性格の人でした。アンビヴァレントな気持ちですね、父親に対しては。

池上：実際に手をあげられることもあったんでしょうか。

建畠：そういう暴力支配めいたところがあって、なかなか大変な家庭環境でもありました。特に母がものすご

く苦労したと思います。ただ一方で、母も兄もそうですが、父親の、社会的なことを一切妥協しないで――左

翼でもあったからね――突き進んでいく道の強さというのは、とてもかなわないという尊敬心をもっていまし

た。それは今でも同じです。

加治屋：お父様は左翼的な考え方をお持ちだったんですね。

建畠：そうですね。戦争中、父は軍属でベトナムに行ったんですが、そのときの日本の軍部の問題などがあっ

たのだと思います。天皇中心の体制に対して、左翼的な――リベラリストといってもいいのかな――考えは一

貫していました。僕は父親のリベラリスト的な思想には子供のときから非常に深い影響を受けています。父に

は全体主義に対する猛烈な抵抗精神というのがありました。

加治屋：先ほどお祖父様の建畠大夢さんのお話が出ました。お祖父様は 1942 年にお亡くなりになっている

ので、ご自身の記憶はないかと思うんですが、お父様からお祖父様にまつわるお話はあったでしょうか。

建畠：ときどき聞かせてもらいましたが、僕が生まれる前に死んでしまったので、写真で見るばかりの人では

あります。駒込に家があって、その頃は彫刻家の大家だったので、お弟子さんもいっぱいいた。父はもともと
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英文学者を目指していたらしくて、ちょっと僕と似ているのね。だから、あの人（祖父）に育てられたから彫

刻家になろうということを要請されたわけでもない。父もどちらかと言えば学究肌の体質だったのね。さっき

のことと裏腹になるけれども、非常にまじめな理論家なんです。語学力もすごくある人で、英文学者を目指し

ていた。ところが肋膜炎を患って、1 年ほど休学しているときに彫刻家に転身して、芸大の彫刻科に入るんです。

祖父自身は文展の大家だったり芸術院会員だったりして、お弟子さんもいっぱいいて、直土会というグループ

も作ったようです。今思い出したんだけど、俳句を詠んでいたと聞きました。「夏の庭の何とかに蟻がぐんぐ

ん…」みたいな句です。その当時は、みんな文人的な体質が多少あったんでしょうね。祖父の作品は東京大空

襲で焼かれてしまって、あまり残っていないんです。でも、和歌山の近代美術館で回顧展があったときに見に

行って、裸婦の彫刻が中心なんですが、日本近代彫刻のなかでケレン味のない造形力のある人だなと思いまし

た。日本の具象彫刻家としては、あるスタンダードをもっている人です。東近美（東京国立近代美術館）など

いくつかの美術館に作品は残っているんだけども、そういうのを見ると、祖父自身は留学していないけれども、

人体彫刻を近代のなかで作り上げていったその姿勢自体は、日本の彫刻史の中である正系の流れを形成した人

だということになるでしょう。ただ、個人的には知らないので、他人行儀な言い方になってしまいますが。

池上：お父様が抽象彫刻の方を目指されたというのはお祖父様との関係で何かあったのでしょうか。

建畠：（父も）最初は当然文展に出展して、特選をとったりして、ホープのような存在だったと思うんですけれど、

戦争を契機と言えるかどうか分かりませんが、一挙に抽象彫刻に行って、みんなが期待していた祖父の直土会

を解散してしまった。帝展、日展を離れて、在野としてやっていくと決めるわけね。彫刻家を目指すというの

は家系の中での話だと思うけれども、反旗を翻して前衛の道に突き進んだということなんでしょうね。それで

非常に苦労したということもあるんだけど。

池上：最初は具象的で伝統的な像を作られていた。

建畠：そうそう。その頃の彫刻はほとんど残ってないんだけれども、いくつかのものはあります。今見てもい

い作品です。家族のことは話しにくいね。やはりどうしてもいい面を見ようという気持ちがあります。父も亡

くなってしまったから、あまり内輪褒めしてもしようがないかなという気はしますが、具象彫刻家としても強

靭な造形力を持った人だと思います。

加治屋：お父様のその後の抽象彫刻に関してはどのようにお感じになっていますか。

建畠：父は彫刻家としては理論家だったのね。文章も多い。論理的な骨格のないものはだめだということを常

に言っていたし、晦渋な表現や情緒に流れるものに対する厳しい批判精神があった。そういう意味では、典型

的な書斎派というと、彫刻家の場合は変ですが、理知的な方向性をもっている人でした。それは一貫していた

と思います。論理のないものは駄目だ、情緒に流れてしまっては駄目だと。晦渋な人間の表現に逃れて、本質

を迂回してしまうものに対する嫌悪感は非常に強くもっていました。一方で、最終的には、不思議なもの、謎

としか言いようのないものがアートを成立させるということもよく言っていた。僕はいま詩を書いているし、

美術評論もやっているけれども、そういう考え方は僕も影響を受けている。これはもうちょっと後の話題にな

るかもしれないけれども、僕は物理学に憧れたことがあった。論理というものを根幹に据える学問に魅せられ

たということです。考えてみれば論理はアートにとっても本質的なものであって、なぜそうかというと、これ

は父の言葉を僕なりに解釈したというか、僕なりの受け止め方なんだけど、結局、論理がなければ、ポエジー

の不思議さも浅いものになるわけですよ。論理を深めれば深めるほど謎も深くなる。論理を手前にとどめると

謎も浅くなるということです。だから論理の行き着くところはどこでも行こうと。アートの不思議さをより根

源的なものにするためにです。僕はそういうふうに今思ってはいます。でも最後はやはり、ポエジーは了解不



7

能なものだと言わざるをえない。だから父は、自分と体質の違った人たち、本質においてポエジーを持ってい

る人たち、例えば若林奮さんは、どこか文学的な情緒性みたいなものがあって、そこを少し批判すると同時に、

でも若林さんが根源的にもっているポエジーの深さにはかなわないとも言っていました。あとは、草間彌生に

関しては非常に敬愛の念をもっていましたね。いわゆる論理的なアーティストのスケールを遥かに超えた根源

的な発想のオリジナリティーみたいなものはすごいなと言っていました。それに対して、ある状況に合わせて

仕事をしている人とか、韜晦性とかユーモアのウィットというもので――父に言わせればごまかして――作品

を作っている人に対する嫌悪感はすごかったです。

加治屋：ではお父様は、自分よりも若い世代の作家のものもご覧になっていたんですね。

建畠：そうですね。父はある意味でワンマンだったから、自分が敬愛している人と、自分のことを敬愛してい

る人はいたけども、友達は少なかったかもしれません。非常に自分の意見を強く持っていて、それ以外の発言

を許さないところがあった。例えば日本の彫刻家で言えば、柳原義達を深く尊敬していました。堀内正和に関

しては――世代の近い人で、ちょっと先輩なのかな――そのセンスの良さやウィットは高く評価していたけど

も、やはりユーモアのなかで本質的な意味での造形性は不足しているというような批判もしていました。あと

は同時代の人だと土谷武さん――ちょっと若いのかな――、保田春彦といった人を評価していたし、若い人た

ちの作品もよく見ていました。家庭でもそうだけど、日常ではバランスのとれた紳士で、ウィットもあって、

非常にフレンドリーなんです。だけど、酒乱ということもあって、ときどき荒れ狂うんだよね。ときどきでは

ない。しょっちゅうです。だから親父のことを慕っている若いアーティストは、みんなびっくりするんだよね。

非常に紳士で、知的で、いつもユーモアを兼ね備えて、お酒を飲みながら話をするのが好きなんです。だから、

暴君だったと言うと、みんな「えーっ」と言いますね。ただならぬ暴君だったからね。だけど、若い人たちと

もよく付き合っていた。自分が認めている人たちとはしょっちゅう付き合ったし、一緒に展覧会やったりして

いましたね。

池上：お母様はご苦労されたとおっしゃっていましたが、お母様ご自身が美術と関係していらしたということ

はありますか。

建畠：母はそんなことはないですね。普通だったら、ああいう暴君の夫とは離婚するのかもしれないけれど、

家庭と子供を守るという意識の非常に強い人でしたね。母親も僕は愛していますが、やはり気の強い人です。

だから父親と母親はしょっちゅうぶつかるわけですよ。でも母は、夫としては大変な人と結婚しちゃったんだ

けれども、アーティストとしての純粋さみたいなものを自分が支えているんだというような自負はもっていた

し、特に父が亡くなってからは、いい思い出だけに変わっていった。それは子供にとっての救いですね。むし

ろ僕がときどきトラウマのように父の暴力性を思い出したりする。母親はあんなに苦労したのに、今は悪いこ

とを絶対言わないね。私がこの人を支えてきたということに誇りをもっているみたいですね。それは僕にとっ

ては救いになります。

加治屋：お兄様の朔弥さんも彫刻家でいらっしゃいますよね。お兄様のことはどのようにお感じになっていま

したか。

建畠：兄も、もともとは彫刻家を目指していたわけではなくて、最初は芸大のデザイン科を受けたんです。当

時は意匠科と言っていたのかな。それで一浪しているあいだに、デザインというものの限界の中で苦しむんだ

よね。それで、よく覚えているんだけど、兄は悩んで父に相談した。父は、自分の子供をアーティストにする

という意識は全くなかったんだけど、父は兄が迷っていると思って、彫刻家とはいかに重要な仕事か、アーティ

ストとして生きるとはどういうことか、アートに人生を賭けることの意味とは何かといったことを諄々と話し
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て、兄がそこで迷いを振り切って、その次の年に芸大の彫刻科に入るんです。それは今でもいい思い出です。

しかし兄は、父とは世代も違うから当たり前なんだけど、彫刻家としては違う方向に行くんです。僕は兄、父、

祖父については一回も評論を書いたことがないし、キュレーター的な視線で公的に見たこともないんだけれど、

父が論理的な骨格の上に立った彫刻家、理詰めの彫刻家だとすれば、良くも悪くも、兄は、文学性というかス

トーリー性というか、ナラティヴなところがあります。兄がもっている詩的な感受性というのは父にはなかっ

たものでしょう。ただ、彫刻家としての芯の強さというところから見ると、どうなのか微妙ですね。面白い資

質を持ったユニークな彫刻家だとは思いますが、オーソドックスな軸線を貫く父の強さとは少し方向性が違う

というふうに言うべきでしょうか。

加治屋：芸術家一家にお生まれになったわけですが、そうしたご自身の出自についてはどのように意識されて

いるでしょうか。

建畠：難しい問題ですね。うちの家系で周りに多いのはアーティストや学者です。僕は、もともとは文学の道

に進むと決断していたんだけど、論理的なものに対する憧れも非常に強かった。純粋論理だけでできているサ

イエンスの世界と比べれば、芸術というのは、やわなものだという気持ちがありました。その二つの方向に対

するアンビヴァレントな思いで、かなり悩んだんですよね。ずっと文学の道を目指していたんだけれども、文

学青年は高校時代くらいまでで、大学受験期になってからは、湯川秀樹の自伝の影響もあって、物理学の世界

に憧れをもつようになった。変な話だけど、高校の図書館でいつも物理学の本のコーナーに行って、自分が理

解できない数式の載った欧文の学術誌――なぜか高校にいっぱい置いてあったのね――を理解できないままに

見ていた。しかし今思えば、それも文学的な憧れだったのかもしれない。僕は、明らかに文科系の人間で、数

学や物理学が得意ではなかった。それでも、どっちの道に進むか、非常に迷った。兄は父との話の中ではっき

り彫刻家の道を目指したんだけれども、僕が人生を決めたのは、浪人時代か高校三年のときです。芸術がもっ

ている論理的な欠落ややわさみたいなものに対する嫌悪感が、そっちに進もうと思っているがゆえにと言って

もいいが、アンビヴァレントなかたちで強く浮き上がってきてしまった。そんな時に、これは非常に変な話な

んだけれども、模擬試験を受けに行った帰りに、たしか代々木だったと思うんですが、映画館があったんです。

そこで『日本春歌考』という大島渚の映画をやっていたんですね。これは荒木一郎と小山明子が主演する不良

高校生の物語なんですが、それを観て、映画館から表に出たときに世界が晴れ渡ったのね。ようするにアート

は論理だということを、なぜか知らないけれど、大島渚の映画で納得してしまったんですよ。芸術がもってい

る論理的な骨格のすごさというか。『日本春歌考』は大島渚の重要な映画の一つだと思うんだけど、代表作と

言えるかどうかはもう一回観ないと分からない。そのとき以来、僕は観ていないから。それは、たわいもない

不良高校生の映画で、たしか、修学旅行の最中に不良高校生が先生の小川明子の部屋に行ってガスの栓を開け

て死なせてしまうというようなストーリーです。いろいろ複雑な伏線はあるんですが、それを観たときに、芸

術がもっている論理性というものに気がついた。大学は、東大の文 III を受けるか理 I を受けるか迷っていたん

だけれど――まあ僕は受験勉強をあまりしなかったから最終的には落っこちちゃったんですが（注：1968 年、

早稲田大学文学部に入学）――そのときもう文学に行こうという決断をしました。それは非常に偏った決断だっ

た。文学がもっている人生の本質を見極める力に憧れたというより、文学というものがもっている論理性に憧

れたのね。実際に観たのは映画だから、それは文学だけではないんですけれど、そのときにはっきりアートの

道に進もうと思った。ちょうどそのときに構造主義が紹介されていました。石田英一郎という文化人類学者が

最初の構造主義の紹介をしたんです。石田英一郎はたまたま僕の親しい人の先輩だったので、石田英一郎の講

演のテープを貰ったり、構造主義を紹介した連続レクチャーを聴いたりした。芸術を支える論理というのは、

今思うと、一つにはレヴィ = ストロースだったんだと思います。そのときレヴィ = ストロースの翻訳はなかっ

たから読んでなかったんだけど、石田英一郎を介在して、文化におけるサイエンスから芸術を読み解くという

ことを学んだ。そのとき、兄がフランスに留学していて、ちょうど五月革命の頃だったんですが、五月革命に

兄も巻き込まれながら、向こうからフランス語の本を送ってくれるんですよ。『テオリ・ダンサンブル（Théorie 
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d'ensemble）』といったテルケル・グループの本や（ミシェル・）フーコー（Michel Foucault）の本を送っ

てくれた。僕は仏文科だったから、それを一生懸命に読もうとした。物理学の本に憧れていたのと一緒ですね。

兄がフランスから送ってくれるおしゃれな NRF とかエディション・ミニュイなどを見ながら、辞書を引きな

がらちょっと読んだりした。僕のそのときの先生は、平岡篤頼という、この前亡くなった方です。ヌーヴォー・

ロマンを翻訳していて、（アラン・）ロブ = グリエ（Alain Robbe-Grillet）の『スナップショット』の長い

あとがきを熱心に読んだのを覚えています。彼も少壮の学者だった。ヌーヴォー・ヌーヴォー・ロマンと言わ

れるフィリップ・ソレルス（Philippe Sollers）たちの『ノンブル』なんかを、訳の分からないまま翻訳やフ

ランス語で読んでいた。そのときに思ったのは、構造主義的な思考を背景にしながら、小説論が小説でもある

ような世界というものを自分で構築しようということです。特にソレルスは僕にとって、そういう意味で先駆

的な存在でした。そんなたくさん読んだわけではないんですが。他には、（ジュリア・）クリステヴァ（Julia 

Kristeva）の理論などを、訳の分からないままに読んでいた。それから、もう一人、川本茂雄という言語学

者がいたんですね。この人は、日本における生成変形文法の紹介者で、MIT の教授と早稲田の教授を兼ねていた。

年に半分くらい MIT で教えて、年に半分早稲田で授業をやるんです。そのゼミ室に僕は 2 年程通ったんです。

学生運動の時代だったので、僕の大学はバリケード封鎖されて、授業はあまりなかったんだけれど。仏文の先

生も「フランス語をやるんだったら日仏（学院）に行きなさい」みたいなことを言っていた。日仏ではプルー

ストの有名な学者が来て一年間講義をもったのを聞いたりしていた。川本茂雄の授業は、バリケード封鎖のあ

いまに開かれていた。彼がゼミをしている部屋というのは、このくらいの部屋（国立国際美術館館長室）か、

もう少し広い部屋なんだけど、ほとんど言語学者で埋め尽くされていた。学生は背後の方で立ちながら聞いて

いるような状況です。それは非常に熱気の帯びた授業でした。言語という、僕が目指している文学のメディア

に対するサイエンスだよね、簡単に言うと。彼は（ノーム・）チョムスキー（Noam Chomsky）の同僚でもあっ

たから、MIT と直結した授業が半年ごとにあるわけです。これは知的興奮を覚えましたね。正直なところ、僕は、

理論的な体質という意味では、物理学や数学のような厳密な論理に耐えうるような頭をもってないんです。言

語というメディアにおけるサイエンスとなると、分析哲学というものがあるでしょう。その分析哲学の本を買っ

てきて読んだりしていた。慶応の沢田允茂先生の本とか。翻訳でも、（アルフレッド・ノース・）ホワイトヘッ

ド（Alfred North Whitehead）とかいろいろなものを読んだ。ただ、分析哲学はあまりにも厳密で耐えられ

ないのね。飛躍のない論理の緻密な進め方がね。そのときにチョムスキーの生成変形文法の先端的な学問を知っ

たんです。川本茂雄は、今最も創造的な学問は言語学だという。どうしてかと言ったら、物理学や数学を君た

ちがやろうと思っても、先端に立つまでには膨大な時間がかかる。だが生成文法は今始まったばかりだからだ

と。言語学をやれば、言語学史の全てをわきまえなくてもすぐに最も創造的な現場に立てるということを彼は

言ったのね。一種のアジ演説みたいなものです。実はそんなことはなくて、川本茂雄は、語学力一つとっても

すごいのね。それで、ゼミにはいろいろな国の語学の専門家がいた。韓国語からロシア語からドイツ語やフラ

ンス語からさまざまです。アメリカの文法分析の人が枝分かれ図を書くと、それぞれの言語の専門家たちが同

じセンテンスをみんなで分析していた。異様な熱気、盛り上がりでした。数学の論理もどんどん入ってきてい

て、僕がどこまで理解したか分からないけれど、分析哲学への絶望が生成変形文法への憧れに変わったという

ことがあります。ただ僕は文法学者になるつもりはなかったんですね。そうしたものを構造主義的な思考と融

合させながら、小説論を構築したいなと思っていたんです。その頃僕は、詩にはあまり興味なかった、というか、

ほとんど関心をもたなかった。構造主義や生成変形文法の聞きかじりから入って、それを小説論に向けようと

思っていました。しかし、その元にあるプルーストなどを読んでいるうちに今さらのように気づいたんですが、

小説というのは最終的に人生の問題なんですよ。生の真実というのは、アートにとって非常に大きな問題なは

ずなのに、僕は人生を平穏に送りながら、つまり学者のようなノーマルな生活をしながらラディカルなことを

考えたいと思っていた。でも、文学の世界というのはどこかで人生を素材にせざるをえない。学匠詩人や学者

的な小説家はいるんだけど、大きな限界を形成していると思います。しかしその時は、文学に賭けよう、人生

を素材にしようという方向には向かわないで、あたかも学者のような論理がどのようにアートに繋がっていく

のか、に関心を持ったのかな、今思うと。そして、僕はマラルメに出会うんです。リセの英語の先生をずっと
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やっていて、ある意味では凡庸な人生を送った人がもっている言語空間のラディカルさを知った。今でも僕は

マラルメを最も仰ぎ見る存在だと思っています。特にマラルメの散文詩を読みふけっていた。その頃、若気の

至りで、「人生を素材にする貧しさ」ということを宣言するんです。今は考え方が変わってきたけれど。それで、

新たな論理的な文学に賭けようと思うときに、美術に対する興味が湧いてくるんです。

加治屋：それはどういうきっかけでしょうか。

建畠：ピカソとの出会いですね。これはちょっと話が前後しちゃうかもしれないけども、自分の中では、簡単

にいうと美術の遺伝子みたいなものがざわめくみたいな気持ちがあって、そこでまた、二番目の迷いが湧いて

くるんですよ。つまり、文学にいくのか美術にいくのかという迷いです。もうアートの方向にいくことは決め

ているんだけど、またずっと悩むんだよね。悩んだときに、これは二者択一じゃないんじゃないかって思うん

です。文学でもあり美術でもあるような領域を独力で切り開けないかと思うわけですよ。でもこれは、ナイー

ヴに考えても無理な要求なのね。例えば人間の大脳生理的な本質から言っても、言語中枢と視覚中枢は別です

よね。視覚中枢が破壊されたって言語中枢は生きています。言語中枢が破棄されたって視覚中枢は生きている

ということはあるでしょう。その両方の分野を重ね合わせた肥沃な領域を安定的に作るのは不可能であるに違

いない。でも、例えばデュシャンのように、定冠詞の the を星形に置き換えてしまうことの戦慄というものが

ある。しかしデュシャンにしても、言語と美術の端境で表現したのはやはり、ある刹那的なものというか、一

過性なものだったのね。安定した彫刻や詩のようなフィールドが開けるわけではない。でもそこに何か可能性

が開けるんじゃないかと思っていたときに、僕はたまたま銀座でコンクリート・ポエトリーの展覧会を見るん

です。新国誠一がやっていた ASA（注：アザ。Association for Study of Arts の略）というグループの展

覧会でした。僕はたまたま、そこを通りがかって入るんですね。そうしたら、会場で新国誠一が鍵谷幸信らと

のシンポジウムをやっていたんです。その頃は、コンクリート・ポエトリーという言葉を知らなかったんだけ

ども、言語芸術と視覚芸術との融合領域の可能性をを個人的に考えていたときに、そのこと自体を一つの領域

として挑戦している運動があることを知った。それからすぐに、ASA だけでなくいろいろなグループがある

ことが分かった。東京の VOU（バウ）、ノイガンドレス（Noigandres）というブラジルのグループ、ドイ

ツのウルム造形大学を中心とするコンクリート・ポエトリー派、ロッタ・ポエチカ（Lotta Poetica）、マル

セイユなどフランスの詩人たちなどです。そうした情報が入ってきて、僕は新国誠一のもとに通うようにな

る。新国誠一はコンクリート・ポエトリーの厳密な教義を守る人だったんだけれど、僕の話もよく聞いてくれ

て、いろいろサジェスチョンしてくれたんです。でも、実はそのとき彼は VOU と激しい対立をしていて、で、

VOU が詩を造形一般性に向かわせる北園克衛的な方向に行ったのを非常に激しく批判して、詩はあくまでも、

言語に基づかなくてはいけない、音声と文字性とを重視すべきだと言っていた。彼の考えには大いに触発され

ました。その頃に僕は国際美術館に移るのかな。で、しばらくして新国誠一は 50 少しで亡くなってしまうの

ね。亡くなった後、僕はお宅に行って、書斎に残されていた資料を国際美術館で科研費で買おうとしたんだけ

ど、事情があって武蔵野美術大学にとられてしまいます。コンクリート・ポエトリーの運動は 70 年代に破綻

するんですね。実質的に解体してしまう。論理は面白いんだけども、そこに豊かな表現的なフィールドが開か

れるわけではない。僕がさっき言ったような意味でもね。でも運動は間歇的に起こるものです。70 年代は国

際運動が起こった時期です。僕は新潮社時代に 10 日間くらい休暇を取って、フランスに行ったことがありま

す。二つ目的があって、一つはロマネスクの建築を見て歩くことで、もうひとつは、パリでピエール・ガルニ

エ（Pierre Garnier）やジャン = フランソワ・ボリー（Jean-François Bory）というコンクリート・ポエトリー

の詩人たちに会うことでした。ジャン = フランソワ・ボリーは、どちらかといえば造形意識があって、オブジェ

主義を擁す人なんですが、そういう人たちに会ったり展覧会を見たりしながら、何らかの活路を見出そうとし

て、自分でもコンクリート・ポエトリーまがいの作品を作っていましたね。

加治屋：そのときが初めての海外旅行だったんでしょうか。
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建畠：そうでしたね。大学を出るときに、さっき言ったように、「考えることはラディカルに」ということが

あったので、学者になろうかなという気持ちがあったんですね。それで、フランスに留学するつもりにしてい

て、大学院の試験を受けたりしていました。たまたま僕の友達が、大学に来ていた筑摩書房と新潮社の応募の

書類を出すんだよね。彼は筑摩書房を受けて落っこちてしまうんだけど、お前のは新潮社に出しておいてやっ

たよと言う。そうしたら受験票が送られてくるのよ（笑）。大学時代、授業はほとんどなかったけれど、授業

があるときは出ていたから、成績も悪くなかったんだろうね。受けに行ったら、500 人だか 1000 人だかい

たんだよね。高校の講堂かどこかに集められて、このなかから 2、3 人を採用しますと言われて、爆笑が起き

た（笑）。でも受けたのね。そうしたら 1 次試験、2 次試験と受かっちゃうわけだよ。それで困ったなあと思った。

就職する気がなかったし、フランスに行くつもりだったから。でも受かってしまった。新潮社のことはあまり

知らなかった。ただ知っていたのは、僕の恩師であった平岡篤頼さんが、新潮社からヌーヴォー・ロマンの本

をたくさん出していたということですね。『週刊新潮』が新潮社から出ているということすら知らなかった（笑）。

どうしようかなと迷った。それで、僕のおじが建築家で大江健三郎と親しかったので――大江健三郎は憧れて

いた小説家でした。言語におけるラディカリズムという特殊な憧れ方でしたが――、北軽井沢の別荘に会いに

行ったんです。その頃、僕はすごく無口だったのね。病的に無口な少年でした。一日いて、自分が書いたもの

を見てもらったんです。そうしたら最後に、大江健三郎が、君は非常に無口だからジャーナリストに向いてい

ない。でも物書きになりたいんだったら、新潮社は大事な出版社だから、けんかしないで辞めなさいと言った。

では辞めようと思って、すっきりして帰ってきた。それで平岡さんに言ったら、平岡さんが、でも普通学者になっ

ても、運が良くて田舎の語学の先生になれればいい方かなと言ったんだよね。そこで、田舎の大学に行って詩

を書くのも悪くないなと思ったんだけども。そうしたら、新潮社には先輩がいるから話を聞いてきたら。とり

あえず一年行って、肌に合わなければ大学に戻って留学すればいいんじゃないのと平岡さんが言った。それで

その先輩に会いに行った。酒井さんという方でしたね。新潮社に行くかどうか、彼に相談しようと思ったんです。

新潮社に行ったら、彼が「今度入ってくる建畠君です」と言って、みんなに紹介されてされてしまった。辞め

づらいなあと思った。それで結局入ることにして、見習い期間に『芸術新潮』の編集部に配属されたんです。ちょ

うど高松塚の特集かなにかを組んでいて大騒ぎだった。それで一挙に巻き込まれましたね。編集のアシストみ

たいなことをしました。

加治屋：最初から『芸術新潮』にいらっしゃったんですね。

建畠：最初は『芸術新潮』に配属されました。『芸術新潮』の編集部は、非常に不思議な編集部で、10 人くら

いいたんだけど、そのうち 3、4 人は学者なんですよ。普段は大学で教えていて、大学が週 2 日か 3 日か知

らないけど、あとの 3、4 日は『芸術新潮』の編集部にいる。学者と編集者が一緒になったような、非常に不

思議な梁山泊みたいなところでした。そこは文字通り 24 時間労働でした。昼頃に行って、みんなが会社にい

る間は外を取材したり、食事に出たりして、5 時頃から仕事が始まって朝まで仕事をしていました。土曜も日

曜も、正月もへったくれもないようなところでしたね。そこに山崎省三という編集長がいたんですね。この人は、

僕が人生の中で最も影響を受けた人で、最も尊敬している人なんです。僕はそのときまで、美術評論家になろ

うなんて気持ちは全然なかったし、学芸員になるっていう気も毛頭なかったんですが、美術には、さっき言っ

たような意味で興味もっていました。山崎省三という人はものすごく厳しい編集長で、しょっちゅう怒鳴られ

ていました。おろおろしっぱなしでしたね。編集者として天才なんですね。5 年くらいいたんですが、その人

にこき使われたとも言えるし、非常に多くのことを学んだと言えるでしょうね。例えば、ものの見方を学んだ。

ある作品を見て分からないときに、彼が一言二言いうと目から鱗が落ちるんです。この人のもう一つすごいの

は文章力ですね。僕が書いた社内原稿を――匿名原稿ですが――酔っぱらってタバコを吸いながら、パパパッ

と直していく。その直したものが、舌を巻くような文章力でしたね。彼は編集長だから自分ではあまり書かない。

リタイアしてからはいくつか本を出されましたけれども、あれほどの文章力をもつ人なのに自分では書かない。
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全部人に書かせる。彼は「自分のできることは知れている。才能ある人に自分のやりたいことをやらせる」と

言って、彼は物書きじゃない人を物書きにしていくんですね。例えば、岡本太郎です。岡本太郎に素材を与えて、

取材旅行にも付き合い、自分が本来書くべきことを書かせるということをした。他にも、白洲正子、岡部伊都子、

洲之内徹、栗田勇、梅原猛といったもともと美術の物書きじゃない人たちに、美術について書かせるわけね。

池上：今でも読まれている方たちですよね。

建畠：そう。彼の直感と誘導力ですね。それで自分の思うような物書きに仕立てていって、いずれも巨人たち

になっていく。その人の、よく言えば薫陶を受けた、悪く言えば怒鳴られて使いっ走りをさせられました。い

ろんな物書きたちとの出会いもあったし、今で言えば展覧会評みたいなものですが、ずっと社内原稿を書か

されたから、書き方も彼に学んだということですかね。今となっては懐かしい時代ですね。24 時間労働の激

しい 5 年間を過ごしました。その頃は美術館ブームが起きる前だから、美術館はほとんどなかったんですが、

たまたま国立国際美術館の準備室ができたので、「美術館ができるまで」という取材をしたんですね。それで、

そこに来ないかということで移るんだけども、移りにくいわけですよ。怒鳴られっぱなしで、今思うと、他の

先輩の編集者たちも「建畠君には厳しすぎる」と思っていたくらいなんだけど、自惚れた言い方をすれば、少

し買われていたところもあったかもしれないのね。その頃は、すでに美術評論に興味をもっていたし、また美

術館というのは非常に創造的な場所であるという思い込みがあって移る決断をするんです。なぜやめにくかっ

たかというと、最初の見習い期間に『芸術新潮』に配属されて、初日から振り回されるんだけども、三ヶ月か

半年くらいしてから本属が決まって、『小説新潮』の編集部に行きなさいと貼り出されたんですよ。辞令です

よね。それで山崎さんところに行って、「僕は『芸術新潮』にいたいんです」と言ったら、「会社の人事ってそ

ういうものじゃないし、もう他の人も全部配属されたんだから」と言われた。「いや、僕はどうしてもいたい

です」と言ったら、「じゃあ重役とかけあってみるけれど、だめだったら辞めなくちゃいけないかもしれないよ」

と言ったから、「ええ、いいです」って言ったの。だいたいもうフランスに行こうなんて気持ちもあったからさ。

それで山崎さんがかけあってくれたのね。斎藤十一という人に。その人は、編集界では巨魁で、ものすごいオー

ラをもった伝説的な編集者です。業績から言ってもとても近寄りがたい雰囲気をもった人なんだけども、重役

室に行ったら、パイプをくわえているのよ。「お前なんかがたがた言ってんだって」って言われて、「申し訳あ

りません」って言った。「お前なんか『小説新潮』には向いとらんわ。『芸術新潮』に返してやるけど半年だけ

いけ」って言われたのよ。もう辞令がおりちゃったから。それで僕は『小説新潮』に行ったのね。行ったら面

白かったんですよ、すごく（笑）。まあいいかなあと思ったのよ。滝田ゆうという漫画家の連載を担当したり、

水上勉とかいろんな文士とつき合った。つき合ったというよりは、原稿を取りに行ったんだけどね。楽しかっ

たけれど、でも一応約束は約束だから戻ったのね。それはあり得ない人事なわけ。会社だからね。有名になっ

ちゃったのよ。自分で人事を発令した男みたいな。だから辞めるときは辞めづらかったのね。山崎さんには、

そこまでやってくれたという恩義があった。普通だったらあり得ないことをやってくれたんです。でも、恩知

らずのようにして『芸術新潮』を離れてしまうんです。その時は、山崎さんに申し訳ないことをしたという気

持ちがありました。

加治屋：少し戻ってよろしいでしょうか。卒論のテーマは何だったんでしょうか。

建畠：当時は、ヌーヴォー・ロマンに影響を受けて、純粋言語空間みたいなものを考えようとしていました。

文学というものを物理的な意味での空間として考えるということですね。ブランショの影響もありました。そ

う思っているときに、ベケットの小説が翻訳されるんですね。もちろん芝居のベケットは知っていたんだけど

も、その小説の三部作――『モロイ』、『マロウンは死ぬ』、『名付けえぬもの』――が翻訳された。ベケットの

小説には空間性を感じるのね。具体的な空間としての文学空間がある。ベケットの小説は、よく伽藍と言われ

る。巨大なドームがあって、それはたぶん言語が響きあう頭蓋骨の内側のことなんだけども、読んでいて、そ
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ういうものを感じる。ようするに空間を作るための言葉だから、ほとんど冗語なんですね。無駄な言葉を、た

だ空間を維持するために吐くみたいな、そういう小説の空間性みたいなものに憧れて、ベケットを卒論に選ぶ

んですね。ベケットの小説の空間論ですね。そのときの指導教員は平岡先生じゃなくて安堂信也先生です。安

堂さんは、『ゴドーを待ちながら』から小説まで全部翻訳しているすばらしい翻訳者でした。本人は演劇人で

もありました。その人を指導教員に選んだ。何かを教えてもらったことはないんだけれども。ただ苦労したのは、

自分で訳さなきゃいけないじゃない。それで、一生懸命訳そうとする。でも安堂先生の訳があって、見事な名

訳なのね。それで、苦労して別の言葉に置き換えたりすると、卒論の口頭試問のときに「無理するな、引用し

てもいいんだよ」と言われて（笑）、そうだったのか、と思ったね。

今改めて考えてみると、詩の世界ではボードレールが原点にあるとして、これはあまりラフに整理しちゃいけ

ないんだけども、ランボーの系譜とマラルメの系譜があるわけですよ。僕は、ランボー的なサンボリスムの系

譜というのは、ヴェルレーヌとか、破天荒な天才の世界ではあるけれど、どうしても、マラルメやヴァレリー

の系譜のほうに心惹かれるところがあった。それは書斎派みたいなところですね。その限界も含めて。マラル

メは別格ですけどね。その書斎派的な方向に憧れながら、ヴァレリー的な限界に苦しんだときに、ベケットと

いう、マラルメ的な純粋言語建築の現代的な可能性に目を開かされるというのが詩人としての僕の原点ですね。

ベケットは詩人から出発するんだけども、実は今でも（彼の詩は）読んでいないんです。ベケットの劇作家に

なる以前に書かれた小説空間というのが、同時代の仰ぎ見る目標としてあった。ベケットは生きていたからね。

仰ぎ見る目標というか、大先達の切り開いた可能性という感じでしたね。

加治屋：さきほど文学と芸術の二者択一でない道を考えて、コンクリート・ポエトリーのほうに関心が向かっ

たとおっしゃっていましたが、そのときは詩人になろうとしていたんでしょうか。それともそれを研究しよう

としていたんでしょうか。

建畠：さっきも言ったように、研究がそのまま作品になるような世界を夢想していたんですね。それはソレル

スの影響があったんですが。研究者でありながら創作者でもある、しかもそれは二つのことではないというよ

うなことが念頭にあった。そういう世界に対する夢想があった。そういう意味でマラルメやベケットに興味を

もったんです。そのときはブランショの影響が一番大きかったですね。ブランショのカフカ論は今読んでもす

ごい。不在の中心に向けての求心運動であるとブランショは言う。なぜそれが永遠の求心運動であるかという

と中心がないからですね。不在の弁証法と言われているものは、僕に言わせれば空間概念なんですよ。文学空

間ですね。ラフな言い方すると、それをメタファーとしての建築空間としているのがマラルメやベケットだと

するならば、コンクリート・ポエトリーというのは、実体としての空間を作り上げるんです。現実の空間とし

て地上に出現させる。メタファーではなく、現実に建築を構築する。言語によって。そのことが安定した領域

たりえないので、運動は繰り返し破綻してきたんだけども。そういう意味では、物理学に行くか、文学に行く

かで迷ったという、一種のコンプレックスみたいなものがずっと尾を引いているということではあるかもしれ

ない。最終的には、僕は散文詩という、ビジュアルな意味での空間性を全く排除した世界に行ってしまう。行

書の詩というのはまだ空間性がありますから。今やっていることは、空間性からは遠いことなんだけど、頭の

中では現実の建築にしたいという意識はまだ夢想としてあります。不可能な夢想ですね。自分の書くものはそ

うしたものとシンクロしているのかもしれないですね。そんな分析は自分でしたことないけれど、今の流れで

言えばそういうことなのかもしれません。

加治屋：先ほど、銀座を歩いていて、コンクリート・ポエトリーに出会ったとおっしゃっていました。銀座の

画廊を回られたり、美術館に行かれたりしていたと思うんですが、学生時代や編集者時代にご覧になった展覧

会で特に印象に残っているものはありますか。

建畠：印象に残っている展覧会が二つあります。学生時代で印象に残っているのは「人間と物質」展ですね。
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かなり鮮烈な記憶が残っています。東京都美術館に行って、部屋の中を覆ったクリスト（Christo）の作品と

か、（ジュゼッペ・）ペノーネ（Giuseppe Penone）の作品とかを見ました。当時は名前も知らなくて、そ

れまで構築してきた美術の図式とは違ったものが出てきたという印象をもちました。そのときもっていた美術

の図式というのは、幼稚というか、シンプルな図式でした。抽象美術が出てきたことによって美術は再現性か

ら解放された。そのあとにポップアートが出現して、概念的にも今までの美術から解放された。間違ってはい

ないと思うけど、そういう図式のなかで、現代芸術、前衛芸術が進行しているときに、それと全く系列の違っ

た、簡単に言うと、物質という存在自体が表現としてありうるというか、即物性というもののストレートな存

在感に衝撃を受けましたね。ただ、今思えば、弁証法的な美術の展開ということもあるんだろうけれど、むし

ろ、反映論的に見るべきものであって、戦後の産業化社会や自然環境の変質の中における物質観の変遷という

ものが表現に通じていたという言い方もできると思います。でも、そのときは、芸術の概念の更新がここまで

ラディカルなものなのかと圧倒された思いがあります。それからもう一つは、これは編集者時代に見たんだけ

ども、鎌倉の近代美術館で開かれた若林奮展ですね。三十代の作品で、今思えば《北方金属》とか《不透明・

低空》とか《2.5m の犬》という、不思議なポエジーをもった彫刻を見て、別の方向で圧倒されました。この

二つかな。「人間と物質」展は学生時代だし、若林展は新潮社に入ったばかりの頃だと思います。新潮社時代に、

さっき言ったコンクリート・ポエトリーの運動を調べると同時にロマネスクのカテドラルを見る旅をするんだ

けど、そのときに、ポンピドゥー・センターができる前のパリの近代美術館でピカソの作品を見たんです。メ

タモルフォーゼの作品ばかりを集めている一室があって、そのとき、印象的だったというより、感動している

自分に驚いたのね。美術ってそれまで感動したことなかったのね。美術って、音楽や演劇のように、感動が訳

も分からずこみ上げてくるというものではないでしょう。僕にとって、美術の体験とは、そういう体験とは違っ

た体験だった。ところが、ピカソの部屋でメタモルフォーゼの作品を見ていると、自分が感動しているんだよね。

それにびっくりしたのね。演劇を見るのと同じような感動がこみ上げてきたんです。これも大きな経験でした

ね。

加治屋：現代美術に関心を持つようになったのも新潮社時代からですか。

建畠：もちろん、それまでも普通の人に比べれば現代美術はよく知っていたほうだよ。家庭環境もあったし。

だけど、自分の専門性と重なる部分で、職業選択も含めて関心を持つようになったのは、『芸術新潮』という

雑誌の編集部に配属されたからですね。

池上：それは希望されて配属されたのではなく、たまたまだったんでしょうか。

建畠：全くたまたまですね。あそこに配属されなかったら、詩人に転身する時期が早まったかもしれないし、

そのまま物書きになったか、あるいは大学に戻って仏文学者の中でポスト構造主義の翻訳かなんかしていたん

じゃないかと思いますね。友人にこの前そう言ったら、「そうであったとしても、お前大して変わってないよ、

今と」と言われた。周りにいるのは、そういう人たちばかりだからね。ただ、美術評論の道に入り、キュレーショ

ンの道に入ったのは、山崎省三との出会いでしょうね。僕が編集者に長居しなかった一つの理由は、編集とい

うのは非常に創造的な作業だけれども、創造性は美術館のほうにより主体的なものとしてあると思ったからで

しょうね。それから、編集者としての才能は、あまりなかったと思うのね。社内ライターとしてはそれなりに

評価されたし、山崎さんもそう思っていたかもしれないけども、企画の独創性とかさ、編集能力とか、誰かに

書かせるとか、既存のものの価値を再編して一つのものを練り上げていくとか、そういったことに、それほど

情熱をもたなかったし、山崎省三を見て、もうかなわないと思った。到底足下にもおよばないと思った。あの

人と同じ方向を目指すとしたらね。僕に大きな影響を与えた人だし、今でも敬愛している方ではありますが、

同じ道を歩もうというふうには思わなかったですね。
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加治屋：学生時代や編集者時代に、建畠さんの周りにいた方で、他に印象に残っている方はいらっしゃるでしょ

うか。

建畠：『芸術新潮』時代、いろいろな芸術家と接触はありましたが、むしろ僕は、物書きのほうが印象に残っ

ていますね。親しくしたのは何人かいました。親しくしたと言っても、編集者と大文学者との出会いだから、

対等ではないけども。水上勉さんには、僕はずっと私淑していた。僕の興味のない方向性の小説家ではあった

けども、水上勉という人物には本当に惹かれましたね。偉大な文学者だと思いますね。あとは、圧倒的に巻き

込まれたのは田村隆一という詩人ですね。これはもう無茶苦茶な付き合いでしたね。地獄のようでした。僕は

その頃まだ詩を書いていなかったが、田村隆一は学生時代から読んでいました。特に「立棺」という詩は、す

べての学生が読んでいる、文学志向じゃない人も読んでいるような詩でした。そういう巨人だったんですけど

も、この人の禁治産者のような生活の凄まじさには巻き込まれましたね。もう私生活にいたるまで巻き込まれ

て、地獄のような現場を編集者時代にともにしました。この人は 70 いくつまで生きられた方で、自滅したわ

けじゃないんだけども、詩人というものの生活の凄まじさというか、傍若無人というか自堕落というか……。

でもこちらは、詩人としては非常に敬愛していました。田村隆一との付き合いというのが一番深かったですか

ね。原稿取りから始まってね。

加治屋：その頃、針生一郎、中原佑介、東野芳明といった美術評論家が活躍していたと思うんですが、こういっ

た方たちの美術批評についてはどのようにお考えでしたでしょうか。

建畠：学生時代は、この人たちの美術評論は読んでいました。特に中原さんの評論は、「人間と物質」のキュ

レーターということもあって、興味をもちました。僕がその頃読んでいた広い意味での構造主義的な言説とオー

ヴァーラップするところがあって、『見ることの神話』は熱心に読んでいました。編集者時代は、この人たち

からしょっちゅう原稿を取る立場になりました。東野さんを除くと、他の人は原稿を取るのが大変なんですよ。

書かない（笑）。逃げちゃうのね、すぐ。それで、缶詰にしたりする。面白おかしいエピソードはいっぱいあ

りますね。この三人が評論の御三家と言われる時代は非常に長く続くのね。これは美術館の時代が訪れる前で、

彼らは、旗幟鮮明な批評のイデオローグであると同時に、まあ今で言うと、キュレーターとしても活躍する

スーパースターでした。御三家を中心に美術の構造が成立していた時代が長く続くんですね。今思えば、彼ら

は 20 代でデビューして、30 代、40 代という、今の僕よりはるかに若い時代に、ヘゲモニーを取り続ける。

体質がそれぞれ違っているのが面白かったですね。針生一郎は、広い意味での思想家的な立場を維持する。中

原さんは物理学出身ということもあるだろうけども、理論的な支柱として活動する。東野芳明は文学性と言っ

たらいいのか、華麗な文体を操る。非常に見事に、クリアにこの三人の体質が違っていたということがあり、

彼らがそれぞれ支える美術の領域の違いにも重なって、非常に面白い時代でしたね。一番影響を受けたのは中

原佑介さんだと思います。針生さんは、広い意味での反映論的な批評で一貫していて、芸術の社会的な役割を

重視している人なんですが、一方で、一種の慨嘆主義者でもあって、その意味では一種のロマンチストかもし

れないね。「あれもだめ、これもだめ、俺は待ってるぜ」という「俺は待ってるぜ批評」だという人もいますが、

本質的なものはいつか現れるだろうという主張です。中原さんは二つあって、一つは「創造のための批評」で

すね。これはフォーマリズムとは違うけれど、論理的に創造性というものを解きほぐすというものです。ただ

単に客観的に解明するというよりは、アーティストたちにとっての創造の原理を示すという方向性です。それ

からもう一つは、ユーモアや遊びに対する軽やかで柔らかな捉え方ですね。そういう柔軟な精神をもちながら、

一方では論理を貫いていくという、その二つが共存している人ですね。東野さんの場合、最大の華麗さは文体

でしょうね。非常に豊潤な文章力と、もう一つはアートの生活化ということですね。これは、詩人的な意味で

人生を芸術の素材とするということではなくて、ダンディというのかな。針生さんや中原さんにしても、客観

的に見れば、別におしゃれでも何でもない。まあ、中原さんが一時期おしゃれなときはあったけれども。東野

さんはやはり華麗なのね。着るものとか、ライフスタイルとか、しゃべり方とか、パーティーでの振る舞い方
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とか。アートというものを実際に自分の生活と一体化させて、人生を享受していくみたいな。そういう意味で

は徹底した人でしたね。

池上：一番影響を受けられたのが中原佑介ということなんですが、特に印象に残った文章はありますか。

建畠：しばらく読んでいないので、ちょっと思い出せないな。『見ることの神話』には影響を受けましたね。

芸術と制度の関係は、針生一郎的な意味では理解していたけども、中原さんの議論は違っていました。中原さ

んは、社会的な意味での制度性ではなくて、例えば額縁や台座というものの制度性のように、芸術というもの

が――彼の場合は視覚芸術なんだけども――制度化されているんだというところから解き明かして、その制度

のパラダイムを更新していくこと自体が表現の更新につながっていくということを言った。その思考の枠組み

には強い影響を受けましたね。それから、物理学者だったからというのもあるかもしれないけど、中原さんが

書く文章の論理性がもっている快感は、非常に刺激的でしたね。

加治屋：そのあとに出てきた宮川淳さんについてはいかがでしょうか。建畠先生は 2007 年に『絵画とその影』

という宮川さんの選集を編集なさっていますね。

建畠：個人的には、宮川淳さんに会ったことはないんですね。ただ、彼のもっている透明な澄んだ知性と文体

の香しさには憧れたことはありますね。あの人のように生きたいということはありました。彼が仏文出身だっ

たっていうのもあるし、詩と美術にまたがるような評論のスタンスを取っていたということもあるでしょうね。

両方を同じレヴェルで捉えながら評論を展開していくということです。ただ、存命中は憧れていたけれど、そ

んなにたくさん読んだり、集中的に彼のことを論じたり調べたりはしていなかった。新潮社から国際美術館に

移るとき、キュレーターという職業自体がまだ確立されていなくて、僕は何も知らないでキュレーターになっ

たんだけど、キュレーション自体が創造的であると考えていたとき、宮川淳は僕の精神的な支えになっていま

した。彼はキュレーションをした人ではないけれど、キュレーションの原理として、彼のいうディスクール、

彼のやっているプラティック・ディスキュルシヴ（pratique discursive、言説的実践）があるのではないか

と思った。彼自身は、アートを、現場批評としてでなくて、あるいは、フェティシズム的な批評としてではな

くて――フェティシズムというのは彼の独特の使い方だけども――、つまり、実体としての作品を論じるので

はなくて、言説を通じて分析していった。そのやり方には目から鱗が落ちる気がしました。それから、フォー

マリズムとか――フォーマリズムは、この頃まだ紹介されていなかったと思うし、宮川淳はフォーマリズムに

ついて言及したことはないと思うんですよね。編集者に聞いてもグリーンバーグの名前は一回も出てこないと

いう話です――あるいは芸術至上主義とか、反映論的な芸術の見方といったものは、実体としての芸術から出

てきたものではなくて、ある意味では事後的に言説として成立したという見方にも目から鱗が落ちる感じがし

ました。芸術の自律性でモダニズムの芸術を捉えることはできるが、見方次第ではそうした芸術は、他のいか

なる時代の芸術に比べても、現実の政治に参与しようとしているとも言える。特にアヴァンギャルドの美術を

見るとそうです。そういうようなことを高みの見物的にさらっと言ってみせるところには憧れました。展覧会

というものは、企画も、キュレーションも、プラティック・ディスキュルシヴなものに対する分析が中心にな

るべきだと思った。美術館に移ったとき、宮川淳は、僕の精神的な支えの一つだった、会ったことはないんだ

けども、支えでした。移ったときにちょうど亡くなったんですよ。43 歳という歳だったと思いますが、僕にとっ

ては衝撃的な出来事でした。ある精神的な支えを失ったという気持ちはありましたね。ただ、その後僕は宮川

淳については、憧れながらも批判的に書いた。畏敬の念をもつがゆえに、宮川淳というものがもっているノー

ブルな批評のスタンスの無効性みたいなことを勝手に書きました。単純には批判できないんだよ、もちろん。

批判というのは、ある種の甘えみたいなところもあるわけね。憧れている人だから。でも、一番の問題はやはり、

僕が言う「高みの見物批評」です。最大の問題は、モダニズムが価値概念であると同時に様式概念として成立

したということです。言われてみれば、驚くべき本質の看破と言うべきでしょう。そのとおりなのね。それが
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モデルニテの捉え方として最も正しい定義だと思うんですが、それでどうなるかという話にならない。だから

どうした、という話なのね。モデルニテに象徴される価値概念というのがボードレールによって定立されて、

その範疇に今われわれも置かれているというのが正しいとして、その中でいろいろな様式概念が交替していく。

そして、一つの様式に出会った人は、それが究極的なモダニズムの実践であると思うけれど、まあ 3 年後には

逆にふれるわけですよ。アール・ヌーヴォーとアール・デコにしても、構成主義と表現主義にしても。常に逆

方向に揺れるわけですよね。でも、ある様式に出会った人は、それがモダニズムの究極的な姿だと思ってしまう。

抽象芸術が出てきたときに、我々はついに再現性を乗り越えた、そこにモダニズムの美術の本質があると思っ

てしまう。コンセプチュアル・アートのときには、我々はついに物質性を乗り越えたと思う。しかし次の日に

はおぞましき具象絵画やおぞましきオブジェが復活してくるわけじゃない。それは、価値概念と様式概念とい

うのを混同しているがゆえに批評の錯乱だと言う。そのとおりなんだけど、でも、それがどうしたという話な

んですよ。本質をわきまえたうえで、アーティストとしての、あるいは評論家としてのオルタナティヴはあり

ますかと言う話です。様式とは宿命的なんですよ。ファム・ファタールみたいなものですよね。自分が出会っ

た様式は自分を滅ぼすべき宿命の女であると思っている人に、「あんたの恋人はワン・オブ・ゼムと思いなさい」

と言っている。それはそのとおりなのね。恋人に惚れた腫れたというときは、男でも女でも、運命の糸で結ば

れていて、宿命的に出会ってしまったと思っている。それを相対化しなさい、ワン・オブ・ゼムですよって言

われても、ああそうですかということにならないでしょう。それは「高みの見物批評」でしょう。他にもいく

つか批判があるんですが、非常にシンプルに言えばそういう疑問がありました。宮川淳は現場の批評の人じゃ

ないし、ある状況から距離を置いたうえで聡明な見方ができたんだと思う。それは正しいけれど、正しいだけ

だと言ったんです。ただ、正しいだけだということだけで、済んでしまうような人物ではないですよね、今読

み返すと。それは、彼の評論がもっている一種の「破砕したクリスタル」というのかな、「砕け散る光の輝き」

と言ったらいいのか。それが、透明な文体の中に戦慄的な照明を差し入れている、その凄さというのはやはり

恐るべきものがあるなという感じがします。批評家に対する批判というのは難しいんだよね。テーゼを立てた

者に対するテーゼ的な批判が単純にできないというか。小林秀雄にしたってそうでしょう。

加治屋：他の批評家についてもお伺いしたいのですが、それはまた次回のインタヴューということにします。

今日はもう長くなりましたので、最後の質問をさせていただきます。建畠先生が大学に入学なさったのは 60

年代後半で、学生運動が非常に盛んだった時期だったと思います。先生自身はどういったお関わりをお持ちだっ

たんでしょうか。また、どのようにお考えになっていたんでしょうか。

建畠：さっきも言ったように、大学時代はほとんどバリケード封鎖の時代でした。早稲田の文学部というのは、

革マル派（注：日本革命的共産主義者同盟革命的マルクス主義派の略）という反代々木系のセクトの牙城でした。

革マル派の幹部の人たちは僕の周りにいましたし、非常に優れた人もいたんだけども、革マル派のもっている

組織重視の集団的なイデオロギーの構築に対する一種の距離感はありましたね。黒田寛一の著作はほとんど読

んでいないので、革マル派のイデオロギーを批判するわけにはいかないけれど。ただ、学園紛争の吹き荒れた

時期だったので、僕はベ平連のデモによく参加しましたね。これはちょうど構造主義に興味をもった時代と重

なっているんです。全共闘の造反有理の思想の影響を受けていなかったかというと嘘でしょうね。一種の近代

主義批判ですね。簡単にテーゼにすれば、操作の対象としての人間性を否定するためには、操作の対象として

の自己を否定しなくちゃいけないというものです。その自己否定の論理は、ようするに全体性をどう捉えるか

ということですが、それは、全共闘の思想を通じて、自分にとってリアリティーがあることとして入り込んで

きました。ただ、実際の政治闘争の中で、僕はけっこう柔な学生だったかもしれない。覚えているのは、佐藤

訪米阻止か何かのデモがあって、清水谷公園からデモで出発して、革マル派のデモか何かについていった気が

するんです。そうしたら、弁天橋のところで封鎖線が張られて、そこで三々五々になりながら、とにかく蒲田

に行けと言われた。羽田空港が近くだからね。それで、何人かと一緒に裏通りを歩いて、途中でまたデモが再

編された。そこで、みんな機動隊の盾が並んでいるところに向かって、突っ込んでいくわけだよ。突っ込んで



18

いくと、すっと盾が開いて、10 人ぐらい入ると、また盾が閉まるんだよ。こんなところで捕まったらたまら

ないなと思って、突っ込み隊には参加しないまま、裏通りを歩いた。それで、（午後）2 時か、3 時か、4 時

か知らないけれど、裏通りを歩いていたら、喫茶店が開いていたんだよね。そこにふらっと入ったのよ。そう

したら、ノンポリの人間が『少年マガジン』を読んでいるわけ。それで、ココアを頼んで、ココアを飲んだ。

通りの外に出たら市街戦をやっているわけじゃない？　でも、ここで帰ってしまったらもうノンポリの学生と

変わらないわけじゃない？　しかし僕は蒲田に行かなかったのね。その記憶というのは、一種の後ろめたさと

して今でも残っている。そのときのココア――僕は「恩寵のココア」と言っているんだけど――のことは、詩

に書きました。今度高見賞とった詩集の最後に書いた詩です。「石のつぶてが飛び交う日に私は生まれた」と

いう感じはありますね。そこに私は参与しなかったということに対する自己懐疑みたいなものがずっと残って

います。一晩で 2000 人も逮捕されてしまう市街戦みたいな時代でした。あとは、内ゲバがあったからね。

僕の友達も両方の犠牲者になりました。今思うと暗い時代でもありましたね。

加治屋：では、本日のインタヴューはこれで終わらせてもらいます。ありがとうございました。
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建畠晢オーラル・ヒストリー　2008年 4月12日
国立国際美術館館長室にて
インタヴュアー：加治屋健司、池上裕子
書き起こし：沖中志帆

加冶屋：今日は国立国際美術館の設立準備室に移られた頃からお話を伺います。どういった経緯で移られたん

でしょうか。

建畠：この前お話ししたように、僕は最初の就職で『芸術新潮』の編集部に入ったんですけど、そのときに、

文化庁に国立国際美術館設立準備室ができたというので、「美術館ができるまで」というコラム記事を書いた

んですね（注：「『国立国際美術館』の混迷」『芸術新潮』1975 年 12 月号）。その頃は美術館設立ブームの

前だから、鎌倉（神奈川県立近代美術館）とか、東近美（東京国立近代美術館）とか、少し先行して兵庫近美（兵

庫県立近代美術館。現、兵庫県立美術館）はあったけれど、非常に珍しいことだったので、興味もあって取材

したんだよね。偶然なんですが、文部官僚に知っている人がいて、準備室に興味ないかと言われたことがあっ

た。ちょうど、取材した時期と重なっていた。僕はジャーナリストの仕事が好きだったし、前に言ったように、

編集長の山崎省三さんという人を非常に尊敬していたから、早く出たいというのはなかったんだけど、美術館

の仕事に興味があったんですね。『芸術新潮』の取材で、鎌倉に行ったり、東近美に行ったり、西美（国立西

洋美術館）に行ったりしていたので、研究官の仕事に憧れもあったかな。山崎省三さんを非常に高く尊敬して

いたけれども、正直なところ、自分は編集者としてはそんなに才能があるとは思わなかったんだよね。むしろ

それなら自分で書きたいという気持ちがあったね。他人に書かせるのならね。そこが山崎さんと違うところで

す。それからキュレーションというのは非常に創造的な仕事で――もちろん編集者も創造的な仕事なんだけど

も――、自分でいろいろな価値を作っていくことができるのではないかいうこともあったかな。それから、学

生時代にアカデミックなものに憧れたということもあって――、そういう意味でも美術館の雰囲気に惹かれて

いた。で、準備室長がじゃあ来たらみたいな話になった。新潮社はすごく辞めづらかったんですよね。山崎さ

んの薫陶を受けていたから。それに非常に自惚れた言い方をすれば、多少見込まれていたところもあったと思

うし、辞めづらかったんだけど、美術館に惹かれるほうが強くて、思い切って退職を決めたということですね。

美術館に入ったというより準備室に入ったんですけども。

加冶屋：そのときの準備室長はどなただったんですか。

建畠：準備室長は、その後学芸課長になった村田慶之輔さんでした。本間（正義）先生は東近美の副館長だっ

たんですけど、その準備室時代に、すでに館長に指名されていました。本間先生を中心に、村田さんとか、僕

より先にすでに主任研究員で入った宮島久男さんですね。宮島さんは大学の先生だったんだけども、大学の先

生を辞めて準備室に入っていましたね。あと、研究員で榮樂徹さんですね。宮島さんが一番年上で、榮楽さん

がナンバー 2 でしたね。彼は万博美術館のアシスタント・キュレーターだったので、美術館のことをよく知っ

ているだろうということでした。キュレーターとして琵琶湖文化館にいたんですよ。それから、榮樂さんの後

輩という形で塩田昌弘さんが入ってきて、僕がいたというのが初期の陣容でした。

加冶屋：実際にアカデミックな感じの場所だったんでしょうか。

建畠：どうでしょうね。ジャーナリストの時代も、『芸術新潮』の編集部はアカデミックな雰囲気があったんです。

不思議な編集部で、大学の先生がいっぱいいたんです。大学は週 2 回くらいで、後は編集部に詰めていると

いう人がいて、学者たちが周りにいた。しかし国際美術館は、西洋美術館などに比べると、大学の研究者的な
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気風があるというよりはむしろ、現代美術をどんどんやっていこうという感じでした。村田さんは文化庁にい

た人だからアカデミックな人ではないし、本間先生も東近美の副館長から来たから現場上がりの人だった。だ

からあまり学術研究機関という雰囲気ではなかったです。でも、宮島さんはキュレーターとしても非常に優秀

な人で、研究能力も一級の人材でした。宮島さんは、基本的にはデザイン史を専門とする美術史家でした。そ

ういう意味では、彼を中心に研究紀要を出したり科研費を申請したりしましたが、美術館の目的自体は現代美

術が中心なので、展覧会を企画するという事業主体の美術館ではありましたね。

加冶屋：現代美術が中心ということですが、国立国際美術館は当初、現代美術館という名称になるという話も

あったかと思います。最終的に国際という名前になったわけですが、そのあたりの経緯について建畠先生はご

存知でしょうか。

建畠：僕が入ったときには国立国際美術館という仮称は決まっていましたので、名称変更の現場に居合わせた

わけではない。万博美術館の跡地利用から始まって、最初は市か府に寄贈を受けて美術館を作ろうとした。聞

くところでは、前田藤四郎さん――この方は版画家の大御所ですけども――を中心に現代美術館を大阪に作ろ

うという会議ができた。アーティストを中心とした会議ですが、後に館長になられた木村重信さんも入ってい

らしたと聞いております。それで、市や府が受けられないことが分かって文化庁に要望することになったんで

す。文化庁もやる気はあるんだけども、お金もかかる話なので、側面から応援してもらったりして、外部の陳

情と内部の体制作りが進んで、僕が行ったときにはもう準備室ができていた。その前に文化庁の内部で懇談会

ができたそうです。正確には知らないんですが、河北倫明さんが座長だったと聞いております。ところが、現

代美術館に対する否定的な論調があったんです。当時、近代美術館はあったけれど、東近美なんかは現存作家

の個展をやらないという方針を立てていたんですね。これは噂なので分からないけれども、河北倫明さんを中

心とした意見で、まだ海のものとも山のものか分からない、価値が定まっていない現代美術を、国家権力が購

入したりその展覧会をやったりするのは危険である、価値が定まったときに公的な機関は正当な対象にすれば

いい、それまでは民間に任せるべきだという議論があったそうです。一理あるんだけどね。結果的に国立国際

美術館という非常に間口の広いタイトルに決まりました。これは、一つは、万博の精神を受け継ぐということ

だと思います。そのときに立てられた方針は、日本美術の性質と発展を国際的な流れの中で考える、美術にお

ける国際交流をテーマにするというものでした。現代美術は国際交流が盛んだからそこにも焦点を置くという

ことです。もう一つは消去法です。日本の近代は東近美で、近代以前は東博（東京国立博物館）でやっている。

海外の近代までの美術は西美がやっている。工芸、日本画、近代洋画は京近美でやっている。博物館や美術館

がまだ手を出してない部分となると、国際的な現代美術が中心になるでしょう、と。それは、中心になるけれ

ど、あくまでも国際交流という視点から見て、今が最も盛んな時代だからということでもあるんですね。美術

の国際交流史というと、例えば浮世絵と印象派とか、仏教図像の変遷とか、壮大な話になってしまう。そうし

たものは資料として整えられないから、複製で作りましょう、と。だから、複製美術館というのも一時はあっ

たんだよね。それは準備室が反対して、そうならなかった。でも、国際交流史の部分は、展覧会や複製資料に

よって整えようというので、作品購入費以外に、複製資料作成費というのがついたんですよ。だから当初は、

石元泰博の両界曼荼羅のシリーズを購入したり、奈良原一高にリスボンに飛んでもらってリスボンの南蛮屏風

を撮影してもらったり、石元泰博にニューヨークの MoMA のモネの睡蓮を撮影してもらったりした。それは

複製資料であると同時に一級の写真家たちの眼ということを主軸に据えた。完全な複製は一つ実物大で作って

もらうんだけれど、その他にいろんなアングルの写真を撮ってもらった。石元泰博や奈良原一高に頼んで、彼

らが興味を持つところを撮ってもらった。一つの展覧会が仕立てられるくらいの点数です。そういう写真を撮

るのはなかなか難しいんです。1 日も 2 日も会場を占拠するわけだから。特にニューヨークの MoMA なん

かだとね。ただ、石元泰博という名前が MoMA にとってはカリスマ的な名前だったので、全面的に協力して

くれたのね。大変な作業だったらしいですが、しかるべき経費をこちらで出してその複製を作りました。これ

は今でも時々貸出要請がありますし、展覧会としてお披露目しています。その意味では、僕はやった意味があ
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ると思いますが、ただ、複製をいくら蓄積しても、やはり美術館の資産にならないだろうというので、そのう

ちになし崩しに購入予算と一体化させてしまったので、今はそれを継続してはやっていません。やはり、国際

交流史の中で充実した活動をする体制がとれないということもある。それから、スタッフの中心が本間館長以

下、現代美術畑だったので、徐々に現代美術に特化していきました。でも、企画展では幅広く考えましょうと

いうので、国際交流史に相当するようなこともやりました。ゴッホ展をやったり、ガンダーラ展をやったりし

ました。だから国立国際美術館というのは、ある意味では曖昧な、良く言えば間口の広い名前なんですね。僕

は最初入ったときには、正直なところ、現代美術館がいいなと思っていました。国際美術館でも現代美術を中

心にすることは支障ないんですが、はっきりしない名前なんでね。英訳しようがない。事実、英語のタイトル

は National Museum of Art, Osaka で、大阪国立美術館です。National International Museum は変な

話だし、National Museum of International Art はあり得たと思うんだけど。International Art という名

称をどう思うかってアメリカ大使館に聞いてみたこともありました。ただ、あまり好意的な返事が返ってこな

くて、National Museum of Art, Osaka にしたんですね。ただ、今から考えると、国立国際美術館は結果

的によかったんじゃないかと思います。というのは、後から話すかもしれませんが、美術館がどんどん細分化

していっていますよね。当時、原美術館はあったんだけど、その後、広島市現代美術館ができて、現代美術館

が一般化していきますよね。東京都現代美術館ができて、金沢 21 世紀美術館ができました。時代的、ジャン

ル的に細分化していますが、そういうものが美術館の本来の目的だろうかと思うんです。もちろん、専門館も

確かに意味はあるんだけど、国立美術館はやはり総合館であるべきだということなんですね。それから、実質

的には現代美術館であるとしても、国立国際美術館という名前によって、ターゲットを狭く絞るよりは、我々

の問題意識の中でいろいろな活動を柔軟に自由にできるので、結果的に良かったんじゃないかと思っています

ね。

加冶屋：国立国際美術館で行った展覧会で、特に印象に残っているものはありますか。

建畠：僕は学芸員として 15 年間いたので数多くありますね。僕が直接携わったもの、メインのキュレーター

だったり、アシスタント・キュレーターだったりしたものでは、まず「イスのかたち　デザインからアートへ」

（1978 年）。これは宮島久雄さんがチーフ・キュレーターでやった展覧会です。宮島さんはデザイン史を専

門の一つにしていますからね。これは、近代、現代のイスのデザイナーの作品を揃えると同時に、現代美術の

中でのイスの表象を扱った展覧会です。例えば、岡本太郎の《座ることを拒否するイス》とか、草間彌生のペ

ニスの生えたイスとかですね。倉俣史朗なんかもそうですね。現代作家が、イスそのものを作ったり、イス的

な表象をしたりしているので、そういったものを集めた。イスのデザイン展としてやったんだけど、デザイン

とアートの境界領域を模索した点では先駆的な意味があったかもしれないね。それから、「現代の作家１　田

渕安一　湯原和夫　吉原英雄」（1978 年）で、僕は田渕安一（田淵安一）を担当しました。フランスに行っ

て出品交渉をしたり、１人のアーティストの個展をしたという点では印象に残っていますね。あと、「近代イ

タリア美術と日本　作家の交流をめぐって」（1979 年）。これは村田慶之輔さんが中心になってやった展覧

会で、僕はアシスタントをやりました。この頃は、交流史という館の目的が生きていたので、「どこそこと日本」

という展覧会を何回かやっているのね。「絵画のアール・ヌーボー、ヨーロッパと日本」（1980 年）とか、「現

代ラテン・アメリカ美術と日本」（1981 年）とか。これは国際美術館の独特の視点でやっています。必ずし

も全面的に成功したとは思わないですが。ただ、「近代イタリア美術と日本」は、そうした交流と同時に、アルテ・

ポーヴェラの作品をまとめて日本で紹介した最初の例かもしれないね。イタリアに一、二度行ってリサーチし

ながら、もう死んでしまったけれど、イオレ・デ・サンナ（Jole de Sanna）というブレラ美術館の美術史家・

評論家や、ルチアーノ・ファブロ（Luciano Fabro）、長沢英俊さんと接しながら、いろんなことを学びまし

たね。それまでのイタリアの知識というのは、例えば彫刻で言えば、マリノ・マリーニ（Marino Marini）と

かジャコモ・マンズー（Giacomo Manzù）といった、日本でもよく紹介されていたメジャーの巨匠たちだっ

たんだけど、そのリサーチの中で初めてアルテ・ポーヴェラの感化に触れました。それは、ジャスト・コンテ
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ンポラリーであると同時に、アルテ・ポーヴェラの人たちの歴史観、例えばバロック時代のキリコとか、メダ

ルド・ロッソ（Medardo Rosso）の決定的な意味とか、多くのことを学びましたね。それが如実に展覧会に

反映されるほど勉強はできなかったけれど、特にファブロや長沢さんから、ちょうど起ころうとしていた新し

い歴史主義みたいなもの、ポストモダンに繋がっていくようなものを学んだ気がします。「まがいものの光景

　現代美術とユーモア」（1980 年）は、小規模ですが、僕が独り立ちして初めてやった展覧会です。英語だ

と Simulated Landscape というタイトルなんです。シミュレーショニズムという言葉がまだない時代だっ

たけども、今考えてみれば、シミュレーショニズムを先取りしたようなところがあったかもしれないね。日本

の作家ですが、草間彌生とかいろんな人たちを集めて、ユーモアの光景であると同時にキッチュでもあり、シ

ミュレーション・アートでもあるような、独特の発想でやった展覧会で、かなりの観客動員をしたし、ジャー

ナリズムの反響も大きかったですね。ただ、毀誉褒貶という感じだったかな。キッチュの価値は、その頃まだ

美術館レヴェルでは承認されていないときだったので、反発を感じる人もいました。自分としては先鋭にやっ

たつもりですね。「絵画のアール・ヌーボー　ヨーロッパと日本」は、宮島さんの専門の展覧会で、僕はアシ

スト的に入りました。これも宮島さんらしい発想で、工芸の文脈でおさえられていたアール・ヌーヴォーの概

念を絵画に導入して、もう一度そのサンボリスムを捉え直すという、面白い企画だったと思います。企画には

関わっていないけれど、「河原温　連続／非連続　1963-1979」（1981 年）は強烈な印象が残っていますね。

池上：それはどなたのご担当だったんですか。

建畠：宮島さんだったんじゃないかな。総力でやりましたね。これは国際巡回展で、内容自体には我々は関わっ

ていないけれど、展示したときに壁にデイト・ペインティングがざーっと掛った光景というのは、陶然とする

美しさでしたね。

加冶屋：展覧会は年にだいたい 5、6 本していたみたいですね。

建畠：そうですね。この当時は 5 本くらいの展覧会をやるのが一般的ですね。万博会場にあって交通の便が悪

くて、多くの観客動員が期待できないのね。ただ、不思議な場所で、アングル展やゴッホ展をやると大量の人

が来る。アングル展はおかしかったね。NHK と共催でやったんだけど、うちは現代美術館と思われているか

ら、アングルって「角度」だと思ってきた人がいて（笑）、面白い展覧会をやってますねって言われたね。ま

あ、アングル展とかゴッホ展のときは、大量の人が来るんですよ。どうしてかというと、すごく不便なんだけ

ども、逆に言うと、交通の便が日本で一番いいところなのよ。つまり、飛行場からも、高速道路のインターチェ

ンジからも、新幹線からも、阪急・京阪からもアクセスできるあらゆる交通の要所なの。だから万博のときに

1 日 20 万人という人を確保することができたんだよ。大量交通機関で国際的なアクセスもできるっていう場

所で、日本で一番交通の便がいいところなんですよ。ところが、万博が終わって最後のアクセスが全部断たれ

ちゃったわけ。周辺までは行けるんだけども、あと 2 キロで断たれちゃっているんだよね。ところが、大量観

客の展覧会をやると、断たれたところの交通機関が回復するんですよ。バスがピストン輸送する。だから、ブロッ

クバスター展をやると東京の会場よりもたくさん入るんです。東山魁夷展をやったときは、東近美でやった展

覧会がうちに巡回したんだけど、東近美よりうちの方が入館数が多かったのね。そういうような不思議な場所

でもありました。でも、一般的には不便この上ない。周辺まで来れるんだけども、最後のアクセスができない。

あまり人が来ない。その頃は、日本の財政も良かったし、高度成長も真っ盛りで、あまりうるさくなかったのね。

地方にある国立美術館の入場者がどうでも。大蔵省も別にどうでもいいよみたいな感じで、文化庁もあまり気

にしていなかった。まあ勝手にやったらみたいな感じで、それをいいことにして、結構、先鋭なつっぱった現

代美術の展覧会をずっとやってきましたね。孤立した中で。そのときは、一種のかぐわしさというか端然とし

た姿勢を示したというふうに、我々内部では思っていました。外部からどう見えたかは知らないけどね。国立

美術館としては、現代美術の先鋭な方向性でがんばっているというイメージはあったかもしれないね。
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加冶屋：当時の予算規模はどのくらいだったんでしょうか。

建畠：たしか展覧会予算が 5 千万で、購入予算が 5 千万。購入予算が今は 2 億円くらいになっていますけど。

その 5 千万というのは、どの美術館も同じなんだけど、他の美術館は新聞社との共催を入れるのが普通なのね。

年に 1 本特別展があって、自主企画として、研究成果を発表するんだけど、他の美術館は、それ以外に新聞社

との共催が入るわけですよ。それでブロックバスター展をやるんです。国際美術館は、たまに NHK や日経新

聞と共催をすることはあったけども、新聞社の共催がほとんど入らないんですよ。新聞社も、「こんな人の入

らないところ」と言うんです。だから、5 千万の予算の範囲内でいろいろやらなくちゃいけないのね。普通は

特別展に 5 千万をかけられるのに、それを 5 つくらいに割って、我々の自主企画だけで埋め尽くすというこ

とをしていた。少ない予算でゲリラ的というと変ですが、なるべくお金がかからないような形で先鋭なつっぱっ

た展覧会をやっていたという感じかな。それなりにやってきて、記憶に残っている展覧会もあります。自分が

直接関わったものでいうと、一番印象に残っている展覧会は、「絵画の嵐・1950 年代　アンフォルメル／具

体美術／コブラ」（1985 年）。アンフォルメルと具体は密接な関係がありましたし、コブラもアンフォルメ

ルとほぼ同時代の動向で、宮島さんが詳しかったんです。1950 年代の絵画としては、ここには、アメリカ

のニューヨーク・スクールの抽象表現主義が抜けていますが、それはそれで１本やろうと思っていたのね。と

にかくアンフォルメルと具体、そして、アンフォルメルと多少関わりのあるコブラ――アレシンスキー（Pierre 

Alechinsky）は両方に関わっていますから――で、50 年代の表現主義の展覧会をやろうということになった。

最初、英語のタイトルは「Action and Emotion」とつけたんですね。最終的にはフランス語で「Action et 

Emotion」となったんだけど、日本語のタイトルも「行為と感情」にしようと思ったのよ。今だったら、つっ

ぱってそのままにしたと思うんだけど、館長から、よく分からない、そんな小難しいタイトルをつけたらダメ

だって言われて、それもそうかなと思ったのね。それで、いろいろ考えたんだけど思いつかなくて、「絵画の嵐・

1950 年代」という、いささかださいタイトルになったんです。

ところで、この直前に、具体のコレクションに触れて驚いたということがありました。山村コレクションです。

山村（徳太郎）さんが、東京画廊の介在でミシェル・タピエ（Michel Tapié）のところに送られた具体のコ

レクションを買い戻すんですね。トリノにあったものが中心なんですが。それが山村家に置いてあって、家の

中や車庫にきっちり詰めてあった。そのとき尾崎（信一郎）くんが阪大の院生で、木村（重信）さんに言われて、

山村さんのアシストをしていたんです。それで、夙川の山村家に行って、尾崎くんにも来てもらって、車庫の

中から次々と庭に出して写真を撮ってチェックしたのね。で、驚いたんですよ。あまりのクオリティーの高さに。

それまで言説としては知っていました。彦坂（尚嘉）さんや千葉（成夫）さんの言説として、具体は初期にお

いて、環境芸術とかパフォーマンスとかコンセプチュアリズムといった前衛的な萌芽があったにも拘らず、タ

ピエとの接触によって、大作・タブロー主義へと収斂していて、初期にあった問題が矮小化されてしまったと、

その頃、通説のように言われていたのね。タピエに迎合したアンフォルメルの時代と。だから初期の具体が重

要だと言われていた。ところが、これを見てアンフォルメルの時代の作品のクオリティーに驚いたのね。特に

田中敦子。これは衝撃的な経験でしたね。尾崎くんがちょうどその頃に卒論か修論をアンフォルメルで書いて

いた。彼は特権的な立場にいて、山村コレクションのタブローの分析をしていた。2 人で話し合ったことなん

だけども、極論すれば、初期にあった様々なコンセプチュアリズムや環境芸術的な萌芽がタピエとの接触によっ

てアンフォルメルへと矮小化されていったというよりは、むしろ初期の実験がタブローへと収斂していったと

考えるべきじゃないかと思った。様々な実験がそこでタブローへと収斂していって、結果的に、国際的に言っ

ても抽象表現主義に匹敵するような、戦後美術の中で最も優れた絵画空間、ものすごいクオリティーの高い達

成を遂げたんではないかというふうに、あえて対抗的に問題をたてた。もちろん両方あるんだよ。二つの見方

が。オール・オア・ナッシングじゃないと思うけど、少なくとも大作タブロー主義によって具体が矮小化され

ていったというのは明らかに違うのね。これは後からいろんな形でフォローされていく。「1953 年ライトアッ

プ」展（1996 年、目黒区美術館）とか。彼らはもともと画家集団で、基本的には具体の作家はみんな画家
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なんですよ。0 会の人たち、つまり田中敦子、金山明、村上三郎、白髪一雄という人たちは、タピエと触れ合

うことによって彼らは転身したというよりは、具体に参加する以前の作品――小さなタブローだったりドロー

イングだったりするんだけども――において、もうすでに大作・タブローの時代に実現していることを、より

純粋な形で完璧に実現しているんです。でも、このときは、アンフォルメルの時代のタブローを見て、具体の

評価、すでにパフォーマンス集団としての評価は非常に高かったけど、タブロー集団としての評価を確立しな

きゃいけないという使命感みたいなものはありましたね。それで、具体のリサーチをすると同時に、パリに飛

んで今井俊満とかいろんな人に会って、アンフォルメル運動を調べました。スタジオ・ファケッティ（Studio 

Paul Facchetti）とか、拠点になった当時の画廊も調べました。もう閉まっちゃったけど、特にスタドラー（注：

スタドラー画廊。Galerie Stadler）に協力してもらって、タピエにも会いに行きました。タピエは少しアル

ツハイマーになりかけていて、満足な会話は交わせなかったのは残念でしたが。

池上：タピエはパリにお住まいだったんですか。

建畠：パリに住んでいましたね。今井さんと一緒に会いに行きました。アンフォルメルの作品は、スタドラー

画廊とかポンピドー・センターから借り出しました。ポンピドゥー・センターにもずっと通いました。この頃、

ポンピドゥー・センターは、まだスタートしたばかりで、黄金時代でした。アルフレッド・パックマン（Alfred 

Pacquement）、ダニエル・アバディー（Daniel Abadie）、ジャン = ユベール・マルタン（Jean-Hubert 

Martin）、ジェルマン・ヴィアット（Germain Viatte）、全員いたのね。ジェルマン・ヴィアットがたしかチー

フ・キュレーターだったと思います。若いキュレーターで、僕と歳は近いんですけども、今思えば豪華メンバー

ですね。みんな無名の若者で、マルタン、アバディー、パックマンには毎日会っていました。岡部あおみさん

がその頃アシスタントでいたから、彼女に紹介してもらったんです。特にアバディーがリサーチに協力してく

れて、アレシンスキーのところに行ったら、自分が日本のカリグラフィーを撮った映画がポンピドゥー・セン

ターにあるって言う。それで、アレシンスキーと一緒にアバディーに頼んで、アバディーと僕とアレシンスキー

の 3 人で、彼が撮った日本のカリグラフィーの 1950 年代の前半か初めの頃に撮った、京都や東京のカリグ

ラフィーの映画を見たりした懐かしい思い出があります。結構ちゃんとリサーチをしました。

思い出話をしてもしょうがないかもしれないけど、コブラに関しては不思議な経験をしました。コブラって、

僕はそんなに詳しくなかったけど、宮島さんが「カラカスに飛べ」って言うのよ。

加治屋：カラカス？

建畠：カラカスにコブラの大コレクターがいると。カラカスってどこの国だという感じだったのね。とにかく

行っちゃおうって、何も知らないで、カラカスに行ったの。カラカスにはシモン・ボリバル・センター（Simon 

Bolivar Centre）というのがあって、そこに近代美術館が入っているのね。そこで、スタイヴェンベルグ（Karel 

van Stuijvenberg）というオランダ出身のコレクターのコブラのコレクション展をやっているというので見

に行ったのね。これは不思議な経験でした。ベネズエラというのは、しょっちゅうクーデターが起きている国

ですよね。たまたま僕の兄の友達のベネズエラ人がベネズエラの反政府ゲリラで、パリに留学した後に日本に

来ていたのね。彫刻家なんだけどさ。それで、家に泊めていたんですよ。ところが、そうこうしているうちに

クーデターが起きて、彼のセクトが勝ったわけね。で、彼は、突然ゲリラから、若いんだけども、芸術学校の

学長に迎えられて戻っていった。しばらくしたら、またクーデターが起きてゲリラに戻っちゃったという人な

んだけど（笑）。僕が行ったときはゲリラに戻っていたけど、飛行場に迎えに来てくれたのよ。車を運転して

くれたんだけど、ボンネットに自動小銃が置いてあるわけ。見えるところに。「え、何で」って言ったら、「お前、

武器というのは、一番目立つところに置かなきゃ意味がないんだ。やったらやりかえすんだ。だから常に一番

目立つところに置いておく」と言う。だから、銀行に行くと、手元に拳銃が置いてあるんだよね（笑）。そう

いう物騒な国でしたが、彼の車で最初にシモン・ボリバル・センターに行った。そうしたら、スタイヴェンベ
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ルグが来ていて、一緒に展覧会を見た。展覧会だから 100 点くらいしかないわけですよ。で、「何点持って

いるんだ」と言ったら「500 点持っている」と言う。「見せてほしい」と言ったら、「見せてもいいよ」って。

「どこにあるんですか」と聞くと、「全部家だ。家にかけてある」と言うんだ。500 点が。不思議なことを言

うなと思った。500 点も掛けてあるって。それで、彼が車を運転して、途中ステーキハウスに寄って、こん

な 15cm 四方くらいの立方体のステーキを食べた（笑）。それで着いて、家だよって言うから、ふと見上げた

ら赤坂離宮みたいな家なんだよ（笑）。表階段がずっと 20 段くらいあって、上はもう紫の霞がたなびいている。

「えー」って感じで２人で歩いていくと、家のご主人を迎えに来る人が、両側に八の字に並ぶわけですよ。10

人くらいずつ。家に入ると 500 畳くらいの 3 階吹き抜けの広間が、第一の間、第二の間、第三の間とあって、

もう全部コブラなんだよ。もう 5 段掛け、10 段掛けで掛っているのね。

池上：コブラ御殿ですね。

建畠：もう壮大なコブラ御殿で、コブラ映画館なんですよ。全てかどうか知らないけど、コブラの重要な作家

については全部彼の経費で映画を作らせているわけ。アレシンスキーの映画とか。あと、コブラ図書館があるの。

この図書館にも司書がいて、ダイレクトメールから全部とってあるの。それで、「コブラ・イズ・マイ・ラブ」

みたいなこと言っていて（笑）、奥さんなんか（両手の手のひらを上に向けて）こんななって（呆れて）いた（笑）。

娘が 2 人いて、僕が行った時は１人いたんだけど、何やっているんですかって聞いたら、2 人ともアメリカに

留学させてて、牧場の勉強をさせていると言う。テキサスの大学に留学させるのと同時に、それぞれに牧場を

一つずつ買ってあげたっていうの、アメリカで（笑）。「なんだ、これは」というような大金持ちでしたね。でも、

噂ではコブラの作品はその後全部売っちゃったと聞いたね。

加治屋：そうですか。

建畠：パリでも評判悪いのよ、値切るというので。でも大富豪でしたね。その人はベルギー出身でした。ベルギー

だからコブラということもあったんだろうけど、若い頃にどこの国に行くかで、アフリカか南米に行くかとい

うので、冗談でコインをはじいたら、南米と出たので南米に来て、そこで起業して成功したという人でしたね。

この人は日本にもよく来て、カリグラフィーが好きだから、京都で森田子龍のカリグラフィーを買ったりして

いました。具体、コブラ、アンフォルメル、それぞれリサーチの懐かしい思い出がいろいろありますね。まあ、

「絵画の嵐」展は、タブロー集団としての具体という、具体美術の再評価のきっかけにはなったと思いますね。

僕はそれで突っ走ったけれど、もちろんそれは対抗的な見方であって、彦坂的な具体観を全面的に否定してい

るわけではないですよ。ただ彼らは、大作・タブロー主義によって堕落したというけれど、作品を見てないよ

ね、実際には。まあ少しは見ていただろうけど。でも、そのベストの時期の山村コレクションに入っているよ

うなものや、初期の 0 会時代の、いま芦屋に入っているようなドローイング類という、画家としての仕事は、

その時代にはたぶん紹介されていなかった。だから、限られた資料の中では無理のない偏見だったのかもしれ

ないけど。画家集団としての具体というヴィジョンは、僕は今も変わっていませんね。そういうことを正面か

ら持ち出したという意味では、多少、先駆的な意味があったかもしれないね。

加治屋：ポンピドゥー・センターは、その頃「前衛芸術の日本」（1986 年）という展覧会をやりましたが、

それには関わったんでしょうか。

建畠：直接は関わっていません。あれは、ジェルマン・ヴィアットが中心でやったんだよね。日本側は高階（秀

爾）さんがスーパーヴァイザーで、千葉さんが協力していました。カタログは見ましたけども、展覧会は見て

いません。ただ、アバディーがアンフォルメルかそのあたりの担当だったので、僕の短いテキストを送ったか、

何かに協力した覚えがありますね。



26

加治屋；国際美術館のカタログはバイリンガルになっていますね。「絵画の嵐」は、フランス語とのバイリン

ガルですが、海外の人たちのことも意識してカタログを作られたんですか。

建畠：「絵画の嵐」は、フランス側に全面的に協力してもらって、コブラのテキストもアンフォルメルのテキ

ストもフランス人に頼みました。僕は具体について書きました。アンフォルメルは、シルヴァン・ルコンブル

（Sylvain Lecombre）という、当時パリの市立美術館のキュレーターで、その後、ザッキン美術館（Musée 

Zadkine）の館長になった人です。コブラは、詩人で美術評論家のジャン = クラランス・ランベール（Jean-

Clarence Lambert）です。2 本ともフランス語でテキストが出てきたんです。今思えば、和訳は松浦寿夫に

頼んだんです。まだ院生だったんじゃないかな。2 本のテキストがフランス語だったので、僕のテキストもフ

ランス語にすることになりました。アンフォルメルもコブラも、どちらかと言えば、フランス語がメジャーな

文化の中での運動ですからね。特にコブラはそうです。

加治屋：他の展覧会は英語とのバイリンガルですよね。

建畠：基本的には英語とのバイリンガルですね。英語とのバイリンガルというのは、今は一般的になってきた

けども、当時は、まだフランス語が今よりはるかに強い時期だったのかもしれないね。でも、英語の選択肢は

なかったよね。僕以外のテキストは 2 本ともフランス語で来たわけだから。

加治屋：他の美術館もだいたいバイリンガルで出していたんですか。

建畠：メインのテキストは少なくともバイリンガルでした。ほとんど英語ですね。特別展に関しては、必ずバ

イリンガルにしていました。林道郎的に言えば、日本のカタログのバイリンガルは、英語でも読める、意味は

分かるというのに過ぎないんだよ。ちゃんとした英語のテキストは日本では作れない。英文のチェックができ

ないんですよ。体裁の問題とか、プルーフリーディングの問題も含めて、日本で完全にバイリンガルの本を作

るのは難しいでしょうね。だから、意味が大体分かる程度のものでしょうね。この時にはすでにバイリンガル

にするのは一般的だったと思います。全ての展覧会というわけではないけれども、メインの展覧会については、

なるべく英語と両方にしていたと思います。詳細に調べないと分からないけどね。

加治屋：先ほど彦坂さんの解釈に対抗するタブロー集団としての具体に注目なさったとありましたが、具体の

再評価は海外でもこの頃かなり高まっていたと思います。そうした動向は意識なさっていましたか。

建畠：この頃高まったというより、その前から高く評価されていて、その令名が残っていたという感じです。

今のような位置づけとはちょっと違ったと思います。もちろん、具体は誰でも知っていましたし、その後地位

が低くなったこともないんだけど、ただ、具体がまた注目されるようになったのはその後なんですね。だから、

アンフォルメルや抽象表現主義との関係で、具体の先駆性が高く評価されて盛り上がった時期ではなかったで

しょうね。日本においては、むしろマイナスの評価があったかもしれない。

池上：そうですよね。

建畠：もちろん有名ではあったけどね。専門家の間では、彦坂のような言説が一般化していて、千葉さんにも

継承されていくんですが、それに対する苛立ちはありましたね。おまえら見てんのか、みたいなさ。僕は特権

的に見ることができたんでね。ただ、これは常にあることだけど、キュレーターとか評論家は俺が評価したと

いう自負があるわけだよ。他のアーティストに関してもね。工藤哲巳の再評価とか、草間彌生の再評価とかね。
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その人は先見の明を誇るんだけど、偉いのはおまえじゃないだろって（笑）。偉いのは工藤だよ、草間だよ、

具体だよ（笑）。おまえがいばってどうなるって話だと思う。みんな俺がやったと思いたがるという滑稽なと

ころがあります。再発見というのは別にキュレーターの功績ではない（笑）、という気がしますね。でも、私

自身もそういう意気込みも多少はあったかな。

池上：具体の評価が 80 年代に少し低くなっていたのは、東京と関西の温度差もあったとお感じになりました

か。

建畠：具体は、設立当時は東京では黙殺されていました。海外の評価が入ってきて、それなりに話題にはなっ

たけど、ずっと主体的な関心を持たれてはいませんでしたね。今でもそうかもしれない。関西でも冷ややかで

したよ。例えば中村敬治さんみたいに、「おまえらが具体を褒めるのは具体を知らないからだよ」って言う人

もいた。たしかにメンバーたちには具体帝国主義みたいなものがあったからね。元永さんとか白髪さんとか嶋

本さんとか――田中・金山はちょっと違うんだけども――そういう人たちはやっぱり存在感を示すんだよ、パー

ティーなんかでも。そういうものに対する嫌悪感を中村さんははっきり言っていた。「具体知らずの具体読み」

とか言っていた。僕は、「具体を知っているからいけないんじゃないですか（笑）。知らなきゃ褒められますよ」っ

て言ったんですけどね。彼らは態度が大きいからね。良く言えば堂々としていた。そういう人たちの関西の磁

場に対する嫌悪感はあったかもしれないね。この展覧会は 85 年ですか。僕が最初に知ったのは 70 年代の終

わりの頃だったんだけども、その頃は具体はもちろん解散した後でした。万博の後で解散するんだよね。

池上：72 年ですね。

建畠：展覧会をやったときは、関西の美術の動向が比較的おとなしい時期だったのね。僕は、「村岡スクール」

と言っているんだけども、村岡（三郎）さんの周辺にいた人――北辻良央とか、小清水（漸）とか、福岡道雄

とか――の、根暗で過激なものに非常に惹かれていたんですね。彼らは、時代の脚光を浴びていたわけではな

いが、僕はその重要性をずっと主張し続けていたんです。当時は、まだ関西ニューウェーブも起きていないと

きで、狗巻賢二とか、今京都芸大にいる野村仁とか、それぞれ孤立した中で非常に過激な、レヴェルの高い

仕事をしていましたが、脚光を浴びているわけではなかったのね。元具体のアーティストたちは、ある一部で

存在感を示していたけど、比較的静かな時期でしたね、80 年代前半は。ニューウェーブが台頭し始めたのが

80 年代半ばです。この前、80 年前後は何もないって言ったら、中原（佑介）さんに怒られましたね。重要

なものは全部あったんだと言われました。河口龍夫とか、そういう人たちが活動していた。

ところで村岡さんは「まがいものの光景」に出してもらいました。村岡さんのツール・シリーズっていうのがあっ

て、乾燥機とか水路といった道具類なんだけど、それを展示しました。草間彌生も出した。草間彌生は、僕は

最初からもう再評価は自分の使命のように思っていました。後から話しますけど。

ともあれ、関西でも、現代美術の先鋭な評論家やアーティストは、「具体ねえ……」みたいな感じだったかな。

そういう意味では、山村徳太郎の功績が大きいと思います。重要な作品を買い戻したわけだから。そのことで

具体の再評価の機運を作ったとは言えるでしょうね。海外から再び注目されて、ヴェネチアでやったり具体展

が繰り返し開かれたりするのは、このちょっと後だと思います。まだ、海外から具体、具体という激しいラブ

コールがそれほどあった時代ではないように思います。

池上：この少し後から出てきたということですか。

建畠：そう思いますね。

池上：「絵画の嵐」展についてお聞きしたいんですが、アンフォルメルとコブラと一緒に具体を取り上げてお
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いて、抽象表現主義を入れなかったのは理由があったんでしょうか。

建畠：抽象表現主義の展覧会もやろうと思っていたのよ。この展覧会との関連でフォローするというより、両

翼みたいな感じでやろうと思っていた。僕は、この前後の時期にサバティカルで、ホイットニー美術館に 3 カ

月いたのね。ホイットニーで、パターソン・シムズ（Patterson Sims）――この人は、その後、シアトルに行っ

て MoMA に移ったのかな。今 MoMA のインターナショナル・エクスチェンジのディレクターかなにかをやっ

ていると思います（注：教育部門の副ディレクターを 1987 年から 96 年まで務めた）――彼に協力してもらっ

て、抽象表現主義のリサーチをしました。ホイットニーは本もあるんだけど、アーカイヴが充実していて、毎

日ドキュメントをコピーしました。作家のところにも行きましたね。バーネット・ニューマンの奥さんの家と

か、ジェイソン・マッコイ（Jason McCoy）という（ジャクソン・）ポロックの甥に会いに行きました。オ

ルブライト・ノックス（美術館、Albright-Knox Art Gallery）にも行きました。作品のリストを作って、リ

サーチして帰ってきた。東近美に話をして、一緒にやりましょうということになった。それで、朝日新聞に持

ち込んだら、最初の企画会議で、保険代が膨大になるのに、入場者が全然期待できないと言う。結局、共催は

無理だと言ってきて、半ば借りられる約束までしていたんだけども、だめになりました。今思えば安いものだ

けど、その頃でも 1 点 1 億円くらいしていたのね。今は一桁違っていると思います。そのときに中心になっ

て協力してもらった――指導してもらったと言った方がいいかな――のは、アーヴィング・サンドラー（Irving 

Sandler）です。彼のところに何回も行って、人を紹介してもらったり、指示を受けたり、情報を教えてもらっ

たりしました。それで、サンドラーの『アメリカ絵画の勝利（Triumph of American Painting）』を翻訳し

ようとしたんだけど、結局翻訳するのに時間がかかり過ぎてしまって、立ち消えになってしまいましたね。そ

の後、サンドラーは滋賀でやりますよね、抽象表現主義の展覧会を（注：「戦後アメリカ絵画の栄光　1950

年代／ 60 年代」（1989 年））。オルブライト・ノックスのコレクションを中心にした中規模の展覧会です。

僕が準備していたとき、オルブライト・ノックスの館長はロバート・T・バック（Robert T. Buck）という人で、

後にニューヨークのブルックリン美術館の館長になる人なんだけど、その人が非常に協力的でした。オルブラ

イト・ノックスのコレクションを中心にしてもいいと言ってくれて、話をまとめてきたんだけど、結局保険代

のことでだめになってしまった。これ（「絵画の嵐」）とペアの形でやろうと思っていたのにね。

池上 : ２本立てでやろうとしたということですね。

建畠：失敗しましたけどね。それから、「絵画 1977-1987」（1987 年）は、尾野（正晴）くんが中心で、

僕とペアを組んでやった展覧会ですが、今にして思えば、ニュー・ペインティングをまとめて紹介した展覧会

ですね。日本と西洋が一緒ですけどね。それから、僕が中心になった展覧会で一番記憶に残っているのは、「ド

ローイングの現在」（1989 年）ですね。これは全館をドローイングで埋め尽くすという、壮大なドローイン

グの展覧会でした。ペインターだけではなく、建築家――例えば、ハンス・ホライン（Hans Hollein）とか

磯崎（新）とか――のドローイングも出しました。特に記憶に残っているのは、（ジグマー・）ポルケ（Sigmar 

Polke）のドローイングを出したことですね。ポルケは、まだ日本で知られていない時代でしたが、ポルケの

ベスト・ドローイングでした。ケルンの――ニューヨークにもあるけど――マイケル・ウェルナー（Michael 

Werner）というポルケの大画廊に行って、ポルケのドローイングを借りました。ポルケは 2 回面会に行った

んだけど、2 回ともすっぽかされました。すごい変人らしいんだよ。後になって世界文化賞のときに会ったこ

とがありますが、このときは会えなかった。それで、マイケル・ウェルナーのところに行ってドローイングを

借りようと思ったら、商品になる分を出してきたの。でも、何かあまり面白くないのよ。他にないのかって言っ

たら、マイケル・ウェルナー本人のコレクションを出してくれたの。これは売らないって言うんだけど、それ

を見てびっくりしたの。ベスト・セレクションなんだよ、どれを見ても。それで、そこから強引にまとまった

数を借りてきました。見た人から、衝撃を受けたという話をよく聞きますね。それから、後はウォルター・ピ

ヒラー（Walter Pichler）という、ハンス・ホラインの友達でウィーンの彫刻家、建築家ですね。ハンス・ホ
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ラインのドローイングに、ニューヨークのスカイスクレイパーの上にスポーツカーを乗せたアンビルドの聖

域みたいな作品がありますよね。まだホラインがあまり建築を実現できていない頃です。ホラインは、ちょ

うどメンヒェングラートバッハ（注：アプタイベルク・メンヒェングラートバッハ市立美術館。Städtische 

Museum Abteiberg Mönchengladbach）ができてようやく実体建築に入ったわけで、それまではウィー

ンの街の店舗改装みたいなことをやっていた。それがみんなサンクチュアリになっているんだけどね。ホライ

ンの、スポーツカーが乗っているスカイスクレイパーのドローイングは、地下の構造をピヒラーが描いている

んですよ。ピヒラーの名前は、最初に川俣正に聞きました。川俣はピヒラーの心酔者で、一緒にピヒラーに会

いに行こうということになった。でも、ウィーンにいなかったのね。ハンガリーとユーゴスラビアとオースト

リアの国境地帯にいるというので電話したのよ。そうしたら、来てもいいけど、ここまで来た奴は今までいな

いって言うのよ。川俣と、当時のパートナーの小池さんと一緒に 3 人で汽車に乗って行ったんだけど、途中で

ものすごい雪が降ってきて、単線でこのまま行ったらどうしようもないぞって言われて、わけの分からない途

中の駅で降りたんだよ。とにかく危ないと思って。降りたら、何にもないのよ、周りに。それで、ずーっとあ

ぜ道を歩いていったら、居酒屋があったので入っていったら、ドイツ語しかできないの。僕らはドイツ語でき

ないから、何も通じないのよ。僕らはホテルないかって聞いているんだけど、向こうは何にも分かんないのね。

そうしたら 2 階にいた中学生くらいの女の子が降りてきて、英語を習っているから英語ができて、じゃあ家に

泊まりなさいとなって、居酒屋の上に泊めてもらった。次の日にその女の子に運転してもらって、ピヒラーの

ところまで行ったんだけど、これは強烈な思い出でしたね。ちょうどソビエトが崩壊する直前で、そこの三国

国境地帯は、ベルリンの壁が開く前に難民が移動し始めたところなのよ。何とも言えない緊張感がある地域で

した。そこで、ピヒラーが、庭園を使った巨大なインスタレーションを作っていた。

「ドローイングの現在」でやったのは、ペインティングの方法の中にドローイングの方法が入ってきていると

いうことです。ニュー・ペインティングの一部がそうなのね。ペインティングの方法とドローイングの方法の

境界が曖昧になってきたということです。例えば（サイ・）トゥオンブリー（Cy Twombly）がその先駆的な

例で、かなりの画家たちがほとんどドローイング的な方法をとるじゃない。それは（ジャン = ミシェル・）バ

スキア（Jean-Michel Basquiat）にまで至るんだけど。ちなみに英語だと「Drawing as Itself」というタ

イトルでした。これは、MoMA のバーニース・ローズ（Bernice Rose）という、ドローイング・デパート

メントのチーフ・キュレーターで非常に優れたドローイングの研究者とタイ・アップして、MoMA から大量

に借りてきました。このときはずいぶん MoMA にいました。それで、アシスタント・キュレーターのロバート・

エブレンという人に協力してもらった。バーニース・ローズは、その後ペース画廊（The Pace Gallery）に

移ったんですが、非常に優秀な研究者でしたね。だけど、ものすごく気難しい人で、ちょっと持て余しました

ね。日本に来て、毎日ホテルを変えるのよ（笑）。こっちも展覧会の準備で忙しいじゃない。彼女は、講演とクー

リエを兼ねて来てもらったんだけど、毎日電話がかかってくるの。しかも泣くのよ、毎日。こんなホテルにい

られないって（笑）。それで、彼女のために京都までタクシーで飛んでいって、別のホテルを予約して入って、

じゃあここでって別れたのね。最初、旅館がいいと言うから日本の旅館に泊めたのね。そうしたら泣き始めた

ので、ホテルに移したわけよ。そうしたら、また次の日に泣いて電話をかけてくるの。うわーと思ってまた飛

んでいった。それで、毎日ホテルを変えて、結局、元のホテルが一番良かったって言うの（笑）。そんなら動

くなよ、おまえみたいな（笑）。それから講演をやる前にすごくナーヴァスになって苛立つのね。河本木ノ実（こ

のみ）さんという、京都の近代美術館の河本信治さんの奥さんに同時通訳に来てもらったんだけど、講演の最

中もナーヴァスになって絶句してしまうのね。泣き出しそうになって。苦労したね。でも非常に優秀な研究者

で、いいテキストも書いてくれました。その後彼女は MoMA でもドローイングの展覧会をやりましたね（注：

“Allegories of Modernism: Contemporary Drawing,” 1992）。彼女からはいろいろ教えてもらった。彼

女が言ったのは、ドローイングは、初発的な概念形成の場所であると同時に、アレゴリーが最も先鋭な形で現

れるということです。つまり、コンセプチュアル・ドローイングとアレゴリー論ですね。ペインティングとド

ローイングの垣根が無化されていくのをいろんな角度からやった、思い出深い展覧会でしたね。
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加治屋：お話にあるように、国際美術館は現代美術の紹介を本格的にやっていた美術館だと思うんですが、当時、

他にどんな美術館が現代美術を手がけていたんでしょうか。

建畠：もちろん、原美術館は現代美術館としてスタートしたし、東近美も途中から現存作家の個展をやるよう

になりました。本江（邦夫）や市川（政憲）さん、中林（和雄）さんも関わっていたかな、例えば「メタファー

とシンボル」（1984 年）とか「形象のはざまに」（1992 年）というような現代美術の特別展をやるように

なったのね。最初に現存作家をやったのは、二人展でしたね。堀内正和と、誰だったかな（注：山口長男。「山

口長男　堀内正和展」（1980 年））。巨匠の現存作家をやるようになって、そのうちに本江たちの努力で、辰

野登恵子や黒田アキの展覧会をやるようになった。国際美術館が少し先行したかもしれないけども、東近美は、

徐々に現役の作家や中堅の作家をやるようになったんだよね。スタンスは違ったかもね。東近美は今でも、現

代美術の特別展を時々やりますけども、みんな少し冷ややかじゃない。なんか独特の雰囲気があるんだよね。

本江も怒っていたけどさ。みなさんが現代美術の展覧会をやるべきだと言うから、東近美で乾坤一擲の現代美

術展をやったのに反応が返ってこない、と。あれは一種の判官びいきみたいなところがあるね。国際美術館は

あまり権威がないから、判官びいきだと愛されるほうなんだよ。当時の東近美のスタンス、つまり、インテリ

ゲンチャの責務として現代美術を正当に扱います、みたいなスタンスを、僕は「本江的なスタンス」って言っ

てそれなりに評価していたんだけど、それが権威主義的に見えたのかもしれないね。ともあれ現実問題として、

東近美も現代美術に踏み込んできたし、京近美も河本さんを中心に現代美術に積極的になったから、現代美術

館という名称を国際美術館に変えさせた状況というのは、実態として崩壊していくのね。東京都現代美術館も

そのうちにスタートする。現代美術館というのは、実は私立の長岡現代美術館があったわけですが、それが解

体してしまって、しばらくタブーのような時期があった。国際美術館が先駆をなしたけども、国際美術館の影

響かどうかわかりませんが、実態として国立美術館は現代美術に手を出すべきではないという理念は崩壊して

いきましたね。

加治屋：国際美術館ができる前は、現代美術は批評の分野でサポートされたと思うんですね。針生一郎さん、

中原佑介さん、東野芳明さんが現代美術の紹介に影響力を持っていましたよね。しかし、その後、批評の役割

が低下したように思います。そのことと、美術館が現代美術を扱うようになったことはどの程度関係している

と思いますか。

建畠：直結していると思いますね。批評の御三家が現代美術を領導した時期は非常に長いんですね。彼らが

20 代でスタートした 50 年代から、たぶん国際美術館ができる 70 年代頃までの間は、完全に批評の御三家

の時代だった。彼らは圧倒的な影響力を持っていた。キュレーターでもあったしね。美術館でも様々な展覧会

をやってきています。中原さんの「人間と物質」とか、東野さんの「1970 年 8 月」（注：「1970 年 8 月　

現代美術の一断面展」（1970 年））とか。針生さんも独特のスタンスで現代美術に関わっていました。3 人とも、

現場も領導していたし、圧倒的な求心力を持っていたと思いますね。

もちろん、そのとき、上の世代には河北倫明とか土方定一という巨匠がいて、それぞれ美術館に依拠しながら、

大きな影響力を発揮していた。どちらかというと、土方定一は在野的なスタンスを保っていた。特に彫刻に大

きな影響力を発揮したと思う。河北倫明さんは近代日本画、近代洋画に非常に大きな影響力を持っていた。だ

から、美術館の力がなかったわけではないけれど、現代美術の現場はもっぱら批評の御三家だったですね。宮

川淳さんは現場に参加してなかったけど、次の世代の峯村（敏明）さんや藤枝（晃雄）さんもキュレーター的

なスタンスをある程度持ちながら展覧会をやっていました。ただ、国際美術館ができた頃から次々美術館ブー

ムが始まりました。新設された公立美術館は、現代美術を一つの柱にするわけですよ。消去法というのはある

でしょうね。もう美術史美術館は作れないだろうから。公立美術館はどこも、その地域の美術と国際交流を柱

にしています。

美術館は、作品を購入し、展覧会をやり、カタログを作り、シンポジウムをやり、広報・宣伝もやります。しかも、
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組織として動くからね。その求心力は、批評に比べれば圧倒的に強いし、作家にとってみても、これほど重要

な組織はないわけですよ。だって、自分の作品買ってくれて、個展をやってくれて、カタログを作ってくれて、

シンポジウムをやってくれて、トーク・ショーもやってくれて、ポスターもチラシもばらまいてくれるんだよ。

僕は、「企業城下町」と言っているんです。画廊もこっちを向くからね。美術館を中心に企業城下町ができた

ことが、批評が領導する時代を崩壊させていった一つの大きな理由だと思いますね。それから、批評の御三家

の 3 人は、大きな求心力を持つ才能と文筆力とキャラクターの持ち主だったんでしょうね。藤枝さんにしても、

峯村さんにしても、宮川淳さんにしても、良し悪しはともあれ、彼らのような政治力を持ち合わせなかったん

だろうね。それでも、峯村さんは現場で結構がんばったけれど、でもあの 3 人のスタンスとはちょっと違った

かな。峯村さんと藤枝さんって、性格的に非常に過激なのよ。ある意味では旗幟鮮明といってもいいけどね。

対極的な方向ですが、その存在自体がアグレッシヴという意味では似ているよね。僕らにとっては直前の世代

で、当初は両方とも親しかった。学ぶことは非常に多かったし、彼らのラディカルな言説とか先鋭さというか、

プロブレマティックなあり方自体も僕は重要だと思っているんです。だけど、状況の中の存在感という意味で

は、御三家の持つ政治力にとって変わることはなかったですね。

その後、批評的な状況が実態として崩壊していきますよね。現場としては、美術館が求心力を持つようになる

し、批評誌がなくなっていく。テキストの場所がカタログに移っていくからね。僕も、国際美術館の学芸員時代、

毎月のように『美術手帖』――BT になる前ぐらいかな――に原稿を書きまくったんだけど、途中からカタロ

グが多くなるんですね。国際美術館以外の他の美術館のカタログも頼まれた。多摩美大時代は新聞に展評を書

くことはよくあったし、今でもありますけども、美術批評誌に書くということはもうあまりないよね。インタ

ヴューを受けたりとか、短いコラムを書いたりとか、そういうのはあるけど、本格的な評論を頼まれることは

まずなくなった。今は単行本か、美術館のカタログか、アカデミックなものに限られてきましたね。でも、メディ

アが変質していくのは、ニワトリとタマゴみたいなものでさ。批評誌がなくなっていくことも含めて、美術館

の存在が大きかったと思うんですね。ただ、これについては多少後から批判的なことも言わなくちゃいけない

と思いますけども。

加治屋：当時、美術批評が載る雑誌というのは、『美術手帖』以外は、『みづゑ』とかでしょうか。

建畠：『みづゑ』は早く休刊になってしまったので、僕は書いたかな。『みづゑ』に書いた記憶はないなあ。僕は『美

術手帖』でしたね。『芸術新潮』に書いたこともあります。後は、自分たちで作ったメディア、『A ＆ C』です

ね。当時は批評を書きまくったからね。馬に食わせるほどね（笑）。特に読売新聞に毎週のように展評を書いた。

安黒正流という名物記者に頼まれて。大阪版の読売新聞ですけどね。

加治屋：ヴェネチア・ビエンナーレに話を移させていただきます。建畠先生はヴェネチア・ビエンナーレで日

本館のコミッショナーを 90 年と 93 年の 2 回なさっていますが、どのような経緯でなさることになったの

でしょうか。

建畠：これは、突然指名されたということに尽きます。当時、国際交流基金の美術関係のアドヴァイスをする

委員会があったんです。御三家とか、高階（秀爾）さんとか、嘉門（安雄）さんとか、お歴々が入っていて、

国際美術協議会といったかな。そこがコミッショナーを指名するらしいんです。だから突然言われたのよ、国

際美術館の学芸員の時代に。今と違って、立候補制ではなかった。その指名されたコミッショナーがアーティ

ストの人選も含めて全部をやるという話なのね。その頃は、暗黙の了解でコミッショナーは 2 回続けてやるこ

とになっていたのね。僕の前は酒井（忠康）さんで、御三家とか、美術館の館長なんかがやっていた。僕は地

方美術館の一介の学芸員だったから、何で僕のところに来たのか、びっくりしましたね。批評はよく書いてい

たけども、別にその中枢の中で位置を占めていたわけでもなかった。大役をお願いしますとか言われてさ。ま

あ嬉しかったですけどね。ヴェネチア行ったことなかったし。何で僕が指名されたのかは、今でもよく分かり
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ません。

ただ、行ったことはなかったけど、前からヴェネチアでやるべきなのは個展だと思っていた。ところがずっと

慣習的に三人展が続いてきたのよ。一つは、今は違うんだけども、国際交流基金が個展は援助しないという方

針を決めていたんです。個展を援助するとなると、いろんな人から申し込みが来て収拾がつかなくなるから、

自分たちが主催する展覧会でも個展をやるわけにはいかないだろうということがあったみたいね。個展ではな

いということが暗黙の了解でした。最初からそういう条件で頼まれたわけではないんだけども。そこで、普通

だったら三人展をやるんだけども、できれば二人展と思った。村岡さんというのは、僕が私淑している非常に

過激なアーティストで、もっともっと評価されるべき人だと思っていた。二人展だったら、村岡さんを尊敬し

ている遠藤（利克）さんと一緒にやろうと思った。遠藤さんも、僕は非常に重要な人だと思っていた。もし個

展の時代だったら、村岡さんの個展、あるいは遠藤さんの個展ということもあり得たかもね。二人展だけど、

一心同体みたいなところもある。二人は、中村敬治さんに言わせれば「暗黒彫刻」です。それを押し出してい

こうと思いました。ただ、それが国際戦略として有効かどうかは分からなかった。ヴェネチアに行ったことな

かったし。

それを押し出そうとした理由はいくつかあるんですよね。状況に関係なく自分の初心を貫いていく 2 人のラ

ディカリズムとエキセントリシティに惹かれました。エキセントリックなものが実はメジャーであるというの

が僕の一つの考え方でした。この二人はエキセントリックなものが面白いというよりも、実は現代美術の中核

にそれがあるんだというような気持ちがありましたね。

加治屋：このとき、建畠先生は日本館のポスターを作って町中に貼るとか、ホテルを借りてレセプションをや

るといった、それまで日本館がやらなかったことをなさっていますが（（建畠晢「ゲームへの参加」『美術手帖』

1990 年 8 月、60 頁））、これはどういったお考えだったんでしょうか。

建畠：ヴェネチア行ったことある？

加治屋・池上：はい。

建畠：ヴェネチアって、ナショナル・パビリオンが中心なんですよ。今は、それ以外の部分も拡大してきましたが。

国策のようにして競い合うわけよ。僕はその雰囲気を知っていたわけじゃないんだけど、だから個展がいいと

思ったのね。１人のアーティストを押し出したほうがいいと思った。オリンピックのようだと言われるように、

良くも悪くも非常にポリティカルな展覧会なんですよ。賞制度もあるし、ようするに勝ち負けの世界でもある

わけだよ。レセプションをやったり、ポスターを作ったりしたのは、僕のアイディアでもあるけど、もちろん

国際交流基金が主催するわけだから、彼らの要望とも合致したということなんでしょうね。日本館は、以前は

前庭でカクテル・パーティーをちょっとやったりするくらいだったんだけど、本格的なパーティーをやりましょ

うということになった。これは国際交流基金の考えと僕の考えが一致したということで、何も独創的なアイディ

アを持ち込んだわけではないですね。

池上：レセプションは他の国の関係者を招いたりしたんでしょうか。

建畠：そうですね。ヴェネチア・ビエンナーレというのは、最初の一週間――集中してあるのは 3 日間くら

いなんですけども――一週間くらいセレモニーが続くのね。各国ともパレスを借りたり、ホテルのバンケット

を借りたり、あるいはグッゲンハイムの美術館を使ったりして、壮大な国策のような美術の本質とは何の関係

もない華麗なる虚飾の宴を繰り広げるわけですよ。朝から晩までね。コミッショナーになって分かったけど、

（午前）11 時頃から夜中の 2 時頃まで、パーティーが一連になって、ざーっと続くわけですよ。とても全部

出られないんだけどさ。そこでロビー外交が進行する。主立った画商、コレクター、美術館が全部乗り込んで
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くるわけですから。華麗なる社交を繰り広げるわけね。その中での日本のプレゼンスはないわけですよ。僕が

言われたのは、コミッショナーというのは、キュレーターとは違う、国際的な影響力を発揮してロビー外交を

してくれ、ということでした。ロビー外交といっても、国際交流基金が用意したホテルは安ホテルなのね。各

国のコミッショナーとか、コレクターとか、有力画商は、バウエル（Bauer）とかさ、ヨーロッパ（Hotel 

Europa）とか、そういう最高級ホテルにみんな陣取っているわけですよ。彼らはバウエルに泊まっていて、

朝起きて顔を合わせるわけでしょう。安ホテルから飛んでいっても、きょろきょろしなきゃいけない。それで

ロビー外交になるかよ、ロビー行ってカタログ配ってりゃいいのかよって（笑）。国際交流基金の人から、ロビー

外交やってくださいよとか、賞とってくださいよって言われるんだけど、そしたらおまえバウエルに泊めろよっ

て思った（笑）。

最初、レセプションをやったときにちょっと心配したのね。他の強力なパビリオンのパーティーと重なっちゃ

まずいから、そういうのも調整した。南條（史生）に「どうすれば来るかね」って聞いたら、「日本食だ」っ

て言うのよ。それで、案内状に「Japanese foods available」って書いたのよ（笑）。それは書かない方が

よかったの。みんな寿司食いにうわーって来た（笑）。いっぱい来たけどさ、みんな貧民ばっかり、みたいな（笑）。

ヴェネチアにコロンバ（Colomba）という有名なレストランがあって、そこに派遣されている日本の板前が

たまたまいたのね。その人が親切心から、ただでやってあげるよって言ってくれて、わざわざミラノの日本の

料亭まで買い付けに行ってくれた。その人が料亭に行くと、みんな最敬礼したらしい。名前を忘れてしまった

けど、令名高い方だったようです。その人にあんなただ働きをさせて悪いなと思いました。大勢の人が来たから、

脚に血豆を出しながら寿司を握ったと、後から聞きました。そんなエピソードもあるんだけども、まあ多くの

人が来てくれた。

その後、レセプションはちゃんとして行われるようになりました。ただ、本当にヴェネチアというのはポリティ

カルな祝祭だし、社交の場所だからね。大げさに言えば、シンジゲートみたいなものがあるわけね。ヴェネチ

アのオープニングには最近ずっと行っていますが、そこに行ってよく分かるのは、ニューヨークの画廊と一部

の美術館のボードメンバー（理事）のシンジゲートがある。メンバーが決まっているわけじゃないんだけど。

その中で戦略的に送り出されたイズムを、さも戦後美術史の弁証法的必然性のように解釈していることのばか

ばかしさに気がつくよね。こいつらだよ、仕掛けているのは、みたいなさ（笑）。次は何って、方向を決めて

いるわけだけよ。大富豪とボードメンバーと美術館人と一部の画商たちがね。まあ、少々、誇張のしすぎかも

しれませんが、ともあれヴェネチアは非常に戦略的な場所であって、それを美術史的な必然性のように語ると

か、イズムの交替の歴史として語るとか、そのばかばかしさというのが見えてきますね。非常に戦略的で、底

が露呈しちゃうんだよ。大袈裟に言えば、ですが。日本で、シンジゲートに食い入れる人はほとんどいないの

ね。中央に座れない。僕には近寄れないけれど、長谷川（祐子）さんとか南條は、一応シンジゲートの周辺ま

で来たというか、テーブルにはついているという感じだね。でも真ん中には座れないのよ、やっぱり。それは

コレクターの問題でもあるし、美術館のコレクションの力の問題でもあるしさ。バーターにならないんですよ。

国際的な交渉力のある人は、南條、長谷川以降、出ない。続けて出ると思ったんだけどね。

ヴェネチアは華麗極まりない祭典でもありますが、おぞましい構造が露呈する場所でもある。反発も感じてい

ましたが、重要なアーティストたちがそういう現場から出現してくるというのも事実としてあるわけです。日

本は「ボランティア芸術」だって僕は言っているの。清く正しく貧しく（笑）というところからは強力なもの

は出て来ない。自分自身も含めてですが、その手のモラル、政治性のなさ、ボランティア純粋主義に対するむ

なしさは感じますよね。片一方には、貸し画廊という純粋ボランティア芸術の場所があり、もう片一方には瀧

口修造がいるという。「何が起きるんですか、それで？」っていう。おぞましい商業主義に侵された政治的な

現場から巨大な才能がでるっていうことは事実としてあるわけですよ。最終的にもしアーティストと作品が重

要であるとするならば、少なくとも我々が持っている禁欲的なモラルっていうものは、その役には立たない。

ただ僕も、どっちかっていうと禁欲的なモラルの中で自足している人間だから、じゃあおまえはどうするんだっ

て言われたときに忸怩たるものがあります。そういうおぞましい現場を垣間見るという意味では、非常に貴重

な経験でしたね。ヴェネチアというのは、他の国際展とは違って、全面的に露呈する場です。
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加治屋： 2 回目の 1993 年のときは草間彌生さんをお選びになっていますが、どういった経緯でお選びになっ

たんでしょうか。

建畠：まず、個展だろうという考えがあったのね。その頃は国際交流基金との交流が多くなっていたから、い

ろんな形で、なんとなくこちらからも言っていたのよ、啓蒙的に。個展しかありえないと。それで、自ずと、

基金も個展解禁になった。前に、中原佑介さんがコミッショナーのとき、篠山紀信の「日本の家」という展覧

会をやったんだけど、あれは形としては磯崎新がインスタレーションしていました。だから、外形的には二人

展だったのね。説得して、個展は了承になったわけですよ。そうしたら今度は、「草間さんなのか」という話

はあったよね。草間さんは、僕が『芸術新潮』に入ったばかりの頃だと思いますけど、ニューヨークから帰っ

て来て、西村画廊で初めての個展、コラージュ展（1975 年）をやったので、僕はたまたま見に行ったんだよ、

編集長の山崎（省三）さんと一緒に。スキャンダルの女王がアメリカから尾羽打ち枯らして帰って来た、みた

いな時代だよね。有名ではあったけどさ。画廊に入った途端、草間さんがいた。でも山崎さんは顔見ないのよ。

作品のほうだけ見て。僕も山崎さんと一緒に作品のほうだけ見て、出てきた。そのとき衝撃を受けたのね。今

は東京都現代美術館に入っているコラージュです。草間さんは、僕も興味はあったんだけども、スキャンダル

の女王というイメージが強かった。でも、作品を見て驚異的な天才だと思った。驚きましたね。これほどの才

能があったのかって。

それで、美術館に入ってから草間さんの作品を購入したり、グループ展に出したりしていたんだよ。「まがい

ものの光景」とか、「イスのかたち」とか、いろんなところにちょこちょこ出していたんだけども、地方美術

館がいくらやっても、大した影響力はないという感じだったんですね。だから草間さんをヴェネチアに選んだ

んです。もちろん、草間さんはある程度有名ではあったの。注目はされていた。しかし僕があまり天才、天才っ

て言いふらすから、皆、辟易してしまって、草間はインタレスティングだけどグレートじゃないよねという反

応でしたね。僕もそんなにたくさん見ていたわけじゃないんだけども、特に感銘を受けたのはニューヨーク時

代の 60 年前後の作品ですね。抽象表現主義からミニマル、ポップへの過渡期の時代です。抽象表現主義のトッ

プのアーティストと比べても、匹敵するアーティストはそうはいない。バーネット・ニューマンとかロスコを

除くと、草間さんほどのペインターはいないと思います。彫刻においてもそうですけど。

その頃に、ちょうどでシーカ（CICA: Center for International Contemporary Arts）でアレクサンドラ・

モンローが草間さんの展覧会を開くのね。これはまあ小規模なものだったと思うんですけど、僕は見てないん

です。でもそのカタログを見て評価は確信に変わったんですね。それで、とにかく草間さんの 60 年前後の代

表作を全部揃えようと、フランク・ステラ（Frank Stella）のコレクション、（ドナルド・）ジャッド（Donald 

Judd）のコレクション、著名なコレクター、ベアトリス・ペリー（Beatrice Perry）さん所蔵のアーム・チェアー、

京近美にあった梯子、それから神野公男さんが持っていた《マイ・フラワー・ベッド》――これは今、ポンピ

ドゥー・センターに入っています――を集めた。ベスト・セレクションですよね。そうした作品を中心に構成

して、それと、一番新しい作品《ミラー・ルーム》を組み合わせた。この方針には批判が多くて、草間さんを

やるんだったら、キッチュ、ポストモダン・キッチュでいけという意見をよく聞きました。あの部屋を全部水

玉にして、全面的に展開させるべきだよという声もあった。しかし僕はとにかくオーソドックスにいこうと思っ

たのです。美術史のなかでのターニング・ポイントの草間彌生を紹介するという考えが全面的にあった。さっ

き言ったネット・ペインティングとペニスのファーニチャーは絶対出そうと思った。幸いなことに、全部出品

交渉がうまくいった。でも、草間さんをコントロールするのが大変だった。草間さんに最初に「この展覧会は

僕の展覧会だから一切発言しないでくれ」って言ったのよ（笑）。

池上：それを聞いた草間さんはどう言われたんですか。

建畠：草間さんは、「うーん」って言っていた。ヴェネチア・ビエンナーレの代表に選ぶということから言っ
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たから、考え込んでいたね。でも、アシスタントの高倉（功）くんとか、フジテレビにいた大田（秀則）くん

と包囲網を作って説得して、思うように選んだんですよ。それでも大変だったけどね。どんどん作品を増やそ

うとするからさ。もうしょうがないから会場まで持っていって、これは掛けないほうがいいでしょうと言って

説得した（笑）。いろんなエピソードがありますけど、僕としては理想的な形の展覧会をやったつもりです。

ただ、日本での評価はカボチャのおばさんみたいな感じが今もありますね。そういう部分も出したんだけど、

そうじゃない部分を 3 分の 2 くらいにした。批判もありましたが、僕は右顧左眄しない、オーソドックスに

いくということを貫いたんです。でも、これは賞が取れなかった。みんなが話題にしていたんだけども、ある

女性審査員が反対したという話を後から聞きましたが。

「評判よかったから大成功ですよ」って言ったんだけど、草間さんはがっかりしたようでした。「賞なんか獲っ

たって、どうってことないですよ。草間さん、前回の賞を獲った人知っていますか。誰も知らないですよ。ラ

ウシェンバーグとか棟方志功が獲ったときは影響力があったけども、今は賞なんて１ヶ月もしたらみんな忘れ

てしまいますよ」って言ったら、「そうね」って言う。だけど、また次の日に会ったら、「何で賞とれなかったの」っ

て（笑）。「草間さん、みんなが感動していますよ」って慰めるしかなかったんだけれど、案の定、それは次々

と草間さんの再評価に繋がっていった。MoMAの展覧会とか、いろんな形でね。それはヴェネチアだけの力だっ

たのか分からないし、タイミングが合ったということもあるかもしれないけど、国際的な評価にすぐに繋がっ

たので、草間さんも「そうね、言う通りだったね」って今は言ってくれるけどね。そういうエピソードもあり

ましたね。

加治屋：海外のオーディエンスからの反応が良かったんですね。

建畠：良かったですね。

池上：国内よりも良かったとお感じになられましたか。

建畠：国内より良かったでしょうね。偶像的な感じでしたね。

池上：草間さん自身がですか。

建畠：カムバックみたいな感じだったね。その頃は、日本のアーティストというよりはニューヨークのアーティ

ストという感じだった。「今、日本にいるの？」という反応がアメリカの人からも返ってきたね。だから、カムバッ

クではあっても、日本のアーティストが評価されたということではなかったかもしれない。でも考えてみたら、

ニューヨーク・スクールだってかなりの部分は外国人だよね、重要な作家は。

ジェシカ・ダイアモンド（Jessica Diamond）が草間の心酔者なのね。日本館にやってきて、オマージュを

捧げるんだけど、草間さんは「何、この人？」みたいな顔していた（笑）。いろんな思い出がありますね。草

間さんはすごいナーヴァスになってたのね。隣のドイツ館でナム・ジュン・パイク展をやってたんですが、僕

はパイクは知っていたから、彼がいろいろアドヴァイスしてくれた。最初僕がヴェネチア・ビエンナーレのコ

ミッショナーのやり方を教えてもらったのは、ハンス・ホラインです。ハンス・ホラインはずっとオーストリ

アのコミッショナーをやっていたから、コミッショナーの役割を教えてもらったりした。親切にアドヴァイス

してくれた。草間のときはパイクがいて、いつも来てくれるのよ。草間さんと親しいのね。草間さんもパイク

は割と好きなんですね。パイクは、草間さんを抱きしめて「You are okay. You are okay.」って言ってくれ

たりして、すごく助かった。

　日本館の建築は、吉阪隆正のモダニズム建築の一つのモニュメントとして位置づけられている建物です。遠

藤、村岡のときに、真ん中の天井はふさいだのね。天井が吹き抜けで、床に手すりがあって真中が開いている

わけですよ。下に雨が落ちるというコンセプトなんだけど、雨が降ると絵にかかるから塞いでしまう場合が多
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い。でも、下の手すりは残った。四方から壁が出ていて、その真ん中に手すりが居座っている。それを塞ごう

とすると、トラバーチンでできている手すりをとらなきゃいけないわけだ。吉阪隆正の弟子たちが作っている

U 建築事務所っていうのが新宿にあって、その交渉に行ったの。遠藤も来てくれて、国際交流基金の人と U

建築事務所に行ったら、入った途端、10 人くらいの建築家にばーっと取り囲まれたのね。あの建築には指一

本触れさせない、生きて帰れると思うな、みたいな感じだった。大げさに言えばね。外すんだったらトラバー

チンをそっくりそのまま壊さないように抜いて日本に持って来てくれ、どこかのモニュメントに埋め込むか

らって言われた。で、業者に聞いたら、トラバーチンは欠けるから、そんなことはできないって言われたの。

それで、それは残したままにしてその上に遠藤の巨大なシリンダーを被せた。草間さんのときは、《マイ・フ

ラワー・ベッド》を置く台にしたのね。今はとっちゃったけど、非常に使いづらい構造でしたね。柱も使いづ

らいし、雨漏りもする。平屋根だからね。展示空間としては欠陥が多い。ヴェネチアの大学に博士課程にいる

日本人で早稲田出身の人がいて、吉阪研とも関係あるだろうからというので、いろいろ頼んで、毎回あの上を

吹き直すのね。防水加工をしてもらう。でも漏るのよ。「こんなのダメだよ」って言ったら、その建築家が「い

や、これは壊せない」って言うのね。「じゃあどうしたら良いのか」って言ったら、「ガラス屋根の強大な建物

を作って、全体をその中に埋めろ」って言うんだよ。立て替えの話はしょっちゅう出ていたんだけど、結局も

う壊せないでしょうね。非常に使いづらいですが、それを騙し騙し使ったという感じですかね。今は手すりが

とれたから、前よりは少し使い安くなったと思います。

加治屋：多摩美術大学に移られた話をしたいんですが、どういった経緯で移られたんでしょうか。

建畠：あまり言っちゃいけないことかもしれないけど、美術館にいた頃に、滋賀大から来ないかって言われた

のね。村岡さんが定年でやめるときかな。

加治屋：村岡さんが滋賀大にいたんですか。

建畠：いたんです。村岡さんからではなく、別の美術教育系のアーティストから声がかかった。理論家が欲し

いので来てくれないかって言われた。滋賀大も見に行ったんだけど、美術館の仕事も好きだったし、もう美術

館で立ち腐れるんだ、一生って思ったの。田舎のローカルな美術館で。そういうロマンチシズムみたいなもの

があって、美術館にいようって決めていた。他の美術館からも来ないかって話もあったけど、国際美術館が好

きだったから、全部断っていたんだよ。だから、やめたいというのは全然なかったんだけども、ミニマル・アー

トの展覧会をやったときに李禹煥のところに作品を返しに行ったのね。尾野君がやった展覧会なんだけども、

僕がサブの担当でもあったから。返しに行って、作品を降ろした後に、李さんが「もう自分は多摩美をやめ

る」って言う。芸術学科はもう作家がいないほうがいいって言う。東野さんの理想で、宇佐美圭司とか李禹煥

とか菅木志雄がいたんだけど、作家は中途半端だって言うの、芸術学部に作家がいるのは。東野さんの三位一

体の理想というのは、東野さんがいたからこそできるのであって、東野さんが病気で倒れていたから、中途半

端なことはやめたほうがいいという話でした。僕も一方で、アカデミズムに対する憧れが多少あったのね。で

も、もともとバックボーンが違うから、純然たる美術史よりは多摩美みたいなところが向くかなっていう気持

ちがあった。で、李さんが大学に話をして、そうしたら大学も賛成したらしくて、来ないかって言われた。でも、

迷いはありました。美術館の仕事が好きだったから。でもそのときに思ったのは、別に二者択一じゃないでしょ

うということです。行ったり来たりもいいんじゃないのって。実際に行って帰ってきちゃったから、行ったり

来たりになったんだけどね（笑）。別にまた帰って来ようとか思ったわけじゃないんだよ。でも別に、大学か

美術館か二者択一じゃなくてもいいんじゃないかという気持ちもあって、割と衝動的に決めてしまいましたね。

具体的には、李さんと会ってそういう話になったということです。

加治屋：建畠先生がいらっしゃったときは、どなたがいらっしゃったんでしょうか。
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建畠：僕は平出隆と一緒に入ったのね。峯村さんがいて、秋山邦晴さんが兼任でいたかな。萩原朔美、海老塚耕一。

あと、村山（康男）さん。その体制でずっと続くんだよね。僕がやめる頃まで。東野さんが作った、プロデュー

スと研究と作家の三位一体という理想像は、東野さんのキャラクターでもっていたところがある。錚々たる人

たち、李禹煥、宇佐美圭司、菅木志雄がいて、佐々木静一さんと東野さんがいた。東野さんの独特の人文主義

みたいなものがうまく機能したと思うんだけども、そういうカリスマ的なオピニオン・リーダーがいなくなる

と、作家の部分が排除されていって——海老塚さんは残っているけど——、プロデュースと研究に特化していっ

たという感じかな。それも最近僕がやめた後に急速に変わったけども。でも、中心の人は美術だった。美術史

家、評論家、美学者が中枢にいたんだけども、僕がやめて、峯村さんがやめて、村山さんもやめて、その後に

入ってきたのが、中沢新一（注：2011 年、明治大学野生の科学研究所所長に就任）、折口研究者の安藤（礼二）

さんでしょ。宗教学と民俗誌です。それから鶴岡真弓さんでしょ。これも純然たる美術史とは違うよね。がらっ

と変わっちゃったわけです。本江さんも関わっているけど、でも美術の専任の人って、本江と海老ちゃんくら

いしかいないんじゃないかな。長谷川祐子さんがいるけど、彼女は兼任で来ているからね。そういう意味では、

美術以外のところが非常に強力になってきた。芸術人類学研究所と芸術学科が相互乗り入れにみたいにしてい

るから、兼担の先生も多い。今、客員教授なので、年に 1 回か 2 回行きますけど、状況はよく分かんないね。

あまりにも激変したので。美学美術史学科的な性格はほとんどなくなってしまった。それはいいことか悪いこ

とか、ちょっとよく分かりませんね。本江なんか困惑していますけどね。でも、新しい可能性に結びつけばい

いと思います。

加治屋：多摩美はたしか、以前人類学者の石田英一郎さんがいましたよね。

建畠：石田英一郎さんが学園紛争の直前の時期に入ってきて、総合芸術大学構想を作るんですね。その頃芸術

学科や建築学科がなかったこともあったけども。芸術学科も総合芸術大学構想の一つでした。人類学を中心に

というわけじゃないけども、実技のワークショップ的なものと理論的なものとを有機的に結び付けるという

ヴィジョンでした。これはすばらしいヴィジョンでした。でも、石田栄一郎は癌で亡くなっちゃうんだよね、

急に。石田さんは、もともと左翼で、逮捕歴もある人だったから、学生運動家たちの信頼感が厚かった。もう

ちょっと長生きしていれば、学園紛争も違っていただろうし、総合芸術大学構想もうまくいったのかもしれな

い。それはヴィジョンとして一応残っているわけですよ。ただそれを実現できるスケールを持った思想的な中

軸がいなかったんでしょうね。中沢新一はそういったことも、少し託されているのかもしれない。

加治屋：芸術学科はスタディー系とプロデュース系に別れているというお話がありましたが、当時プロデュー

ス系がある学科は珍しかったんでしょうか。

建畠：どうでしょうね、今は日本中の大学にありますけども。プロデュース系は、東野さんの構想の三位一体

の一つです。スタディー系、プロデュース系、ワーク系。ワーク系がなくなって、プロデュース系とスタディー

系の 2 本になった。僕は広い意味のプロデュース系の要員だった。ちょうどスタディー系とプロデュース系の

間くらいのところでした。具体的に言うと、キュレーター養成的なことを柱に掲げていた。その頃は、キュレー

ター花形時代だったから、新入生全部集めて、将来は何やりたいと聞くと、50 人くらいいると 40 人くらい

はキュレーターになりたいという時代でしたね。今は 50 人いたら手を挙げるのは数人かな、きっと。分かり

ませんけどね。この前、国際美術館で学芸員１人を募集したら、60 何人か応募してきたから、まだやりたい

人はいるのかもしれません。僕が多摩美にいる間でも、最後の頃は如実にキュレーター志望者が減っていまし

たね。だから、美術館の悪口というのはあまり外で言わない方がいいなと思った（笑）。

池上：夢を摘まないほうが。
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建畠：なんか暗そうみたいな（笑）。

池上：今で言うアート・アドミニストレーション的なことをされていたんでしょうか。

建畠：キュレーター養成という感じだね。キュレーションのコースでしたね、僕のところは。いわゆるミュー

ジアム・マネジメントというのとはちょっと違っていました。展覧会の企画をするとか、そういう方向を向い

ていたので、最近できている、キュレーター養成とは限らない、企業なんかも含めたアート・マネジメント的

な方向とはちょっと違っていた。

加治屋：芸術学科は、実技系の他の学科とはどのくらい関わりがあったんでしょうか。

建畠：芸術学科は、美術系の大学の中にある理論系の学科なので、そこはメリットなのね。それを下手にあま

りに持ち込むとデメリットになるんだけども。東京芸大の芸術学科の場合は、最初に入ったときに各科をまわ

すでしょう。実技を経験させたりして。入試にも実技がちょっとあるのかな。割合に実技との垣根が低い感じ

がします。芸大の芸術学科の出身のアーティストって多いよね。大学院に行くときに、実技の方に進む。中村

一美とか。多摩美の場合は、先生たちの間は相互乗り入れがあるし、学生たちもクラブなんかはいっしょだか

ら相互乗り入れがある。でも、体系的にはあまりやってこなかったのね。でも、最後の何年かで僕が科長になっ

たとき、相互乗り入れをやりましょうと言って、やりました。僕は他の科の卒展の講評によく呼ばれていたし、

芸術学科の学生を他の科の学生と交流させるために、各科に頼んで、実技のワークショップをやってもらった。

もちろん、全科はできないことなんだよね。ガラスなんてできないのよ。素人がやると危ないから。でも、版

画とか、いくつかの科に頼んで、向こうから来てもらったり、こっちが出かけていったりして、やりました。

それを単位としてどこかは経験するということを他の科に頭を下げて頼んで、やっていましたね。多少、芸大

と似ているかもしれないね。特に版画科なんかが協力してくれて、うまくいっていたと思うけど、今も維持さ

れているかどうかは分かりません。まあ、同じ場所にいるから自ずと交流があるし、なるべく相互乗り入れを

することに個人的には努力したつもりです。

加治屋：美術館の学芸員から大学の教員になられたわけですけども、そういった方は当時は結構いらっしゃっ

たんでしょうか。

建畠：ままあったかもしれないですね。ただ僕がやめたことがきっかけになったわけではないだろうけど、そ

の後、次々に出ていきましたね、いろんな人が。特に中心になっているキュレーターたちが次々大学に移って

いくという風潮は最近まで続いていますね。キュレーターで 10 年か 15 年くらいやって実績をあげて、大学

に移っていくというルートが出来ている感じもするよね。大学教授の人材供給源になりつつあるのかな。国際

美術館も 2 人出ていきますからね、今度。これは一般的にはいいことだと思うんですよ。ただ 2 人一緒に出

ていくというのは、ダメージが大きかった。彼らのせいじゃないんだけどね。たまたまですけどね。僕自身も

行ったり来たりしたから、そういうことはいいことだとは思うんです。

加治屋：それは、現代美術に重点をおく美術館ができて、大学で現代美術を教える人が必要になったときに呼

ばれたということなんでしょうか。大学で現代美術を研究する人を育てる環境はほとんどないですよね。

建畠：いろんな理由があると思うんですけども、一つはそういうことなんでしょうね。現代美術が大学のシス

テムの中で専門的に研究できるような状況じゃないから、美術館の現場の人たちが即戦力になるということも

あったでしょう。それから、今はどうか分かりませんが、大学の美術史学科の学生の就職先は美術館が多いから、
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そういう意味では、現場から人材を呼ぶという意味もあるでしょう。それから、さっきも言ったけど、評論家

が大学の先生になるのはよくあったケースですよね。藤枝さんも峯村さんもそうだったし、東野さんも針生さ

んも中原さんもみんな大学の先生をやっていましたね。ところが、評論家は今はいないわけじゃない。そうす

ると、やはり学芸員のほうに目が向くということもあるでしょうね。

池上：美術館が現代美術に特化するような活動を始めて、現代美術が制度化したことが批評の役割の低下を結

果的に招いたところがあると先ほどおっしゃっていましたが、その現象の帰結の一つということでしょうか。

建畠：そういう穿った見方ができなくもないでしょうね。今は評論家はいないからさ。ただ、美術館のキュレー

ターが大学に移ったときに必ずしも現代美術の専門家が移っているわけじゃないから、いろんなケースがある

でしょうね。ただ一般的に言えば、アメリカでも美術館と大学の相互交流というのはよくある話で、望ましい

ことだと思うんですよ。二者択一じゃないというのは。ただ、逆のケースはあまりないですね。大学から美術

館に戻ってくるときは、大体館長ですよ。中村敬治さんみたいな特殊な例を除くと。館長で戻って来るという

のは、専門職ではなくて行政職です。名誉職みたいなものでしょう。しかるべき大学の大物教授がどこかの美

術館の館長に収まるというコースはあるようですが、キュレーターで来たという話はあまりないと思うのね。

アメリカで言えば、キュレーターと教授は、まあ同格です。社会的な立場とか処遇とか。もちろん、美術館に

もよるし大学にもよるから、一概には言えないかもしれないけども。日本は、キュレーターになった場合に、

個室がないとか、秘書がいないとか、サバティカルもないとか、それから、国立の場合は出勤日や出勤時間は

かなり自由だと思いますが、公立美術館では本当に 9 時から 5 時までいなさい、みたいなものがあるじゃない。

展覧会を見るためにも出張伺いをして見に行くとか。そんなような状況だと、大学の先生は移りたがらないか

もしれないね。日本の場合、海外のキュレーターとの交流もないじゃない。日本の美術館に来たらびっくりし

ますよ。学芸員の世界に個室の思想がないからね。国際美術館は今度サバティカルの制度を作ったんです。そ

れは強引に作っちゃったんです。

美術館と大学の相互乗り入れというのは、自分もそうしてきたし、個人的には望ましいと思うんですが、今は

美術館は冬の時代ですよね。まあ大学も冬の時代かもしれないけども（笑）。潰れかけた組織同士の交流とい

うのは元気にならないですね（笑）。上昇するときには一緒に上がりましょうよというのはいいけど、どっち

が早く潰れるか、みたいな感じかもしれないね（笑）。大学に行くのは、一般論としては悪いことだと思って

いません。よく嘆く人がいるけども、いいと思いますよ。ただ、帰ってきても欲しいという感じだね。キュレー

ターとして。僕はキュレーター上がりだから、今も展覧会もやっていますけど、半分はマネジメント的な仕事

もやらなくちゃいけない。そういう意味では美術館の学芸員の処遇をなんとかしたいなって思いますが、今か

らはもう何ともならないでしょうね。こういう悪い状況下では。潰れるか潰れないかという話なんだから、今は。

加治屋：建畠先生は 1998 年に国際交流基金が主催したインド現代美術展のキュレーターをなさっています。

これをすることになった経緯を教えてください。

建畠：これは多摩美に来た後の話ですね。アジアセンター――もともと、アセアン文化センターというのが渋

谷にあったんだけども、それが本体に移ってアジアセンターができたのね。ただ、このアジアセンターも最近

なくなっちゃったんだけど――にいる古市（保子）さんという、非常にエネルギッシュなコーディネーターが

いて、彼女から頼まれて、水沢（勉）さんと塩田純一と一緒にアジア近代美術の展覧会をやったんですね。僕

はインドネシアをやって、水沢がフィリピンをやって、塩田くんがタイだったのかな。アジアセンターは、そ

れまでたにあらたさんとか中村英樹さんが「美術前線北上」という展覧会をやったりしたんだけども、僕はそ

れで割と交流ができて、その後に立て続けに頼まれたのね。方力鈞という中国の絵画の展覧会をやって、その

延長でインドを頼まれたんです。僕は別にインドの専門家だったとか、こちらからインド展をやりたいと持ち

込んだわけではなくて、アジアセンターのカヴァーの範囲内だからインドの現代美術をやってくれないかって
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古市さんから頼まれたのがきっかけですね。僕は仏文出身だし、アジアは韓国以外は行ったことなかったのね。

さっき言ったベネズエラも、ヨーロッパの運動を調べに行った。欧米、特にヨーロッパが多かったね。フラン

スはしょっちゅう行っていましたが、アメリカにたまに行くくらいで、アジアというのは念頭になかったのね。

アジア美術ブームが起きたのは知っていたけども、アジア・トリエンナーレを見ても、そんなに関心を持たな

かったのね。ただ、インドネシアのリサーチを何回もやっているうちに、だんだんアジアに、というか、古市

さんに引きずり込まれました。だから、特にインドの現代美術を主体的にやろうと思っていたわけでは当時は

なかった。でも、結果的には非常に勉強になったし、次の発想源にもなっていった。アジアのスペシャリスト

とまではいかないけども、アジアに比較的詳しいキュレーターになれたかな。国際交流基金のメリットは、機

動力があって海外調査が潤沢にできることです。海外調査にキュレーターとして１人で行くって大変なんだよ、

アポイントメントとるにしても何にしても。国際交流基金は現地事務所があって、古市さんのようなベテラン

がいるから、非常に機動力が発揮されるのね。欧米のような美術館を中心に動けるところはまだいいけど、東

南アジアに行った場合、国際交流基金の仕事で行ったときの調査の効率は、たぶん我々が独立でやろうとした

ときの数倍にはなるでしょうね。インド展に限りませんが、アジアの展覧会を立て続けに経験したことは、僕

にとっては非常に価値のある経験でしたね。シンポジウムも含めてですけどね。

加治屋：国際交流基金の関連では、「アジアのキュビスム」展もなさっていますね。

建畠：そうですね。僕が最初にインドネシアに行ったとき、インドネシアにキュビスムがあることを知ったのね。

50 年代の独立の前後の時期に。で、そのとき塩田くんがやったタイにもあることが分かったわけ。フィリピ

ンにもあるって。で、インドに行ったときにインドにもあることが分かったのね。僕はこれは面白いテーマだ

と思ったの。アジアと言うと、誰もキュビスムを思い浮かべないでしょう。フォーヴィスムは分かるよ。シュー

ルも分かる。フォーヴィスム、表現主義の伝統は前衛絵画の前からある。日本でも、岩佐又兵衛とかそういう

ものがある位置を占めている。キュビスムは完全な輸入文化でしょう。そういうものがアジアにとって積極的

な意味があるとは思わなかった。日本でも、キュビスムは、フォーヴィスムあるいは表現主義に比べれば、そ

れほど大きな影響を残していないし、定着もしなかったけれど、だからこそ重要だとふと気づいたわけ。つま

り、ピンポイントで、入ってきた時期が特定できるわけ。終わったときも分かるのね。日本は、1910 年代

に数年遅れでシンクロしていて、中国もシンクロしていた。他のアジア、東南アジアやインドやスリランカは、

それから、50 年代に飛ぶわけですよ。独立前後の時期に。つまり、非常に特殊な入り方をしている。しかも、

様式的な影響とか受容の時期が特定される。変容が非常に見やすいのね。だから、これは比較美術史的に非常

に面白いテーマだなと思ったし、ポストコロニズム的な視点もそこに導入できると思ったので、科研費を請求

しようと思ったのね。後小路（雅弘）さんとか一緒にやろうと思って、古市さんに話したんだと思う。そうし

たら、古市さんが突然、来年展覧会やってくれと言ってきたのよ。そりゃないだろう、調査に 3 年はかかりま

すよって言ったら、古市さんは、科研費ではそんなに調査できないでしょう。国際交流基金では何回でも調査

できるって言うのよ。しかも林（道郎）さんたちも入れて調査団を組んで行けば、現地の研究者とも全部交流

できるって言うの。たしかに、科研費の 3 年より国際交流の半年のほうが効率的だなと思ったの。それで、ま

あ多少不承不承のところもあったんだけども、それならやりましょうと。ただ、僕は科研費のレヴェルで考え

ていたから、展覧会はあまり考えていなかったのね。そんなもの、絶対に面白くならないと思っていた。論文

としては非常に面白いテーマになるけども、展覧会としては、「（そういうものも）ありましたね」みたいな話で、

面白くないと思った。でも、展覧会じゃないと国際交流基金は組めないから、展覧会をした。国際巡回展覧会

をして、海外の研究者を全部網羅するって言うんだけど、これは実際に実現しました。その後パリに持って行

くというプロセスまで発展していった。テーマとしては、言い出しっぺだったんですが、みんなに言われたよね、

「なぜキュビスムなの」って。後小路さんですら言っていた。僕はそれが理由だって言ったのよ。「必ず、何で

キュビスムなのって返ってくる。だからやるんです」って言った。フォーヴィスムかシュールレアリスムでやっ

たほうがはるかに分かりやすいんだけども、キュビスムっていう、誰もが、えって思うこと自体がやる理由だっ
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たんですね。僕は非常に大きな成果を挙げたと思います。

加治屋：話は戻りますが、2001 年に横浜トリエンナーレのアーティスティック・ディレクターの 3 人（注：

正しくは 4 人）のうちの 1 人をやっていますが、これをすることになった経緯を教えてください。

建畠：これも誰が決めたか分かんないんですが、だいぶ前から、国際交流基金から、どこかでトリエンナーレ

かビエンナーレが出来ないかという話が出てはいたのよ。そういうテーマで、（国際交流基金に）矢口（國夫）

がいる時代に国際シンポジウムをスパイラル（注：青山にある複合文化施設）でやったこともあります。それ

に僕は参加したことがあります。そしたら、具体的な可能性を考えましょうということを国際交流基金が言い

始めて、僕と、本江と矢口と南條も入っていたかな。そういう人が 4、5 人集まって、研究会みたいなことを

国際交流基金が主催してやったんです。それを半年か 1 年かやって、大蔵省に要請したら調査費がついたの。

調査費がつくということは、もうやるということなのね。調査費がついて、それでやるかやらないかを決める

のが筋だけど、実際にはやるかやらないか決める場合には調査費もつかないのよ（笑）。ついたらもう脈があ

るの。中山さんっていう大蔵省出身の理事がいた。その後どこかの大使をやったのかな。拉致問題か何かで大

臣か何かをやっている人なんですが。

加治屋：中山恭子さんですね。

建畠：中山恭子さんが言い出しっぺなのよ。彼女が最初、万葉トリエンナーレはどうですか、まほろばトリエ

ンナーレはどうですかって言うの（笑）。彼女の情熱で、準備会をやっているうちに、僕と南條がそのディレ

クターに指名された。その構成メンバーにはまだ河本さんが入ってなかったから、どういう段階で誰が決めた

かは知らないですが、海外に強いという点では、ありうる人選でしょう。南條と僕と河本さんというのは。後

もう１人いたんだよ。CCA（北九州）の中村信夫が。ようするに、日本のドメスティックな美術館の中では、

国際的な状況の判断力がある程度期待できる。まあ無難な人選だと思いますね。1 回目で、失敗はできないか

らね。ただ、1 人にしたほうがいいという意見はあったかもしれないね。4 人選ばれて、何で 1 人にしないか

という話はよく聞いたけど、もう 4 人でいいんじゃないのって言ったのね。だって、この 4 人は、そういう

ことをやるような人たちなのよ。そうして順番にやっていると、4 人がやると 12 年もかかるわけじゃん（笑）。

それが一瞬に片付くんだよ。滞貨一掃セールで。一回で済ませれば便利じゃないかと（笑）。まあ、それは冗

談ですけども。多分国際展の経験が豊富で、国際展の状況をよくおさえている無難な人選だったんでしょうね。

自分が言うのも変だけど。詳しい理由は分かりません。誰が選んだかも知らないし。

加治屋：アーティスティック・ディレクターとして、苦労した点とか、意識した点はありますか。

建畠：これは、スーパーヴァイザーがいなくて、4 人が対等のかたちで入ったんです。コラボレーションをし

ながらやるか、4 人が別々にやるかという問題がまずあった。それから、全体の総合テーマをたてるかたてな

いかということもあるわけね。これはいろいろ議論があったけど、総合テーマを立てることに僕は最初から反

対だったのね。最終的にはメガウェーブという、抽象的なテーマになったんだけど。トリエンナーレ、ビエンナー

レというのは、定期的に開かれるわけですよ。そこで要求されるのはカッティング・エッジであること、そし

て時代の状況を反映することです。それ以外に理由がないのよ。あるテーマをたてるんだったら、必要なとき

にそのテーマを最初にたててやればいいわけね。それは、定期的に開かれるものではないだろうと言ったんで

す。それから、規模からいって、1 万平米＋アルファといった壮大な会場は、テーマ展に向かないというのも

あるよね。テーマは、定期的な展覧会に事後的につけるようなものじゃないでしょうとも言った。良くも悪く

も不可避的に要求されることは、他のトリエンナーレやビエンナーレとの差別化です。同じような人選じゃな

くて、新しく登場するアーティストたちをそこで紹介する必要があります。そういうことのなかで時代を読む
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ようなことは必要かもしれないし、その時代に必然的につくテーマがあるかもしれないけど、一般的なテーマ

展とは違うと思っているんです。

さっき言い忘れたけども、ヴェネチア・ビエンナーレは個展だと僕は主張したじゃない。その後、南條も個展

をやったんだけど、僕は反対なんですよ。グループ展は。テーマをたててやるグループ展は、キュレーターの

主張をすることなんだよ。個展は、キュレーターは作家を選ぶだけであって、キュレーターの名前は前面には

出ないの。キュレーターが自分を出したければ、グループ展なんですよ。でも 5 人とかたててグループ展をやっ

て、キュレーションの力を示すなんてことは、狭い日本館には向いていないのよ。そんなの誰も期待してない

わけ。ヴェネチア・ビエンナーレでは。あそこは作家の舞台なの。作家を押し出す場所なので、ああいう場所

の中でグループ展というのはほとんど黙殺されてしまう。それもあって、この前の基金の会議のときに、個展

しかやらないというふうに一応原則を決めたのね。それを非常に強く主張したので、今はそうなっているはず

です。

トリエンナーレも、そういうテーマ展とは違うものであって、カッティング・エッジであることが決定的な役

割です。4 人の中にはテーマをたてようという人もいたけど、僕はそれは反対した。僕の意見が通ったわけで

もないんだけど、結果的に、メガウェーブという漠然としたテーマになった。もう一つは、美術を核としつつ

も総合的なことを考えようという点は、みんな一致しましたね。必ずしも十全には機能しなかったけれども。

多ジャンルで多領域、科学や医学も含めた総合的なものにしようと。後は、4 人がコラボレーションするのか、

別々に4つの展覧会をやるのかということですね。これは建前で賛成しても、みんなできあがったキュレーター

で、実力もあるから難しいのね。最終的には河本さんは独立したところでやったのね、赤レンガ倉庫ね。巨大

なパシフィコ・ホールは、僕と南條と中村信夫でやったんだけども、中村信夫は自分の場所を確保した。で、

南條と僕は、展示は相互乗り入れにしたんだけど、人選は独立して行った。半ば独立して半ば相互乗り入れし

たような展覧会が実現したんですが、キュレーターでの間での意見の調整は難しかった。でも最終的には、別

にケンカしたわけでも何でもなくて、まあバランスよくできましたね。

池上：すみません。確認ですが、アーティスティック・ディレクターは 4 人いたんですね。

建畠：4 人いましたね。1 人のほうがいいと思いますよ。事実、その後 1 人という路線になってきた。1 回

目はリスクを見たんでしょうね。結果的には 1 人でやるべきだと思います。4 人が悪いとは思いませんが。

加治屋：国立国際美術館の館長になられてからのお話を伺いたいと思います。館長になられた経緯をお聞かせ

ください。

建畠：晴天の霹靂ですよね（笑）。宮島前館長というのは、僕がもっとも尊敬しているシニア・キュレーターだっ

た人ですが、この人から電話がかかってきて、戻って来ないかって言われたの。宮島さんが選んだかどうかは

分からないけど、たぶん宮島さんの案だと思いますね。びっくりしましたね。国立美術館の館長というのは、

だいたいルートが決まっているんです。東近美の館長は文科省から、国際美術館と京近美は東近美の副館長か

ら館長になるというような暗黙のラインがある。西美は専門職だったり行政職だったりする。高級官僚か東近

美の副館長か東大の美術史の教授かというルートがあったので、「えっ」て思いましたね（笑）。僕は多摩美だ

よ、知ってんのか（笑）って。僕が学芸員だった時の宮島さんというのは、本当にもう及びもよらないシニア・

キュレーターで（その後、京大教授に転出してから、館長になったのですが）、事務処理能力と研究能力、人柄、

責任感、あらゆる面で尊敬している人なんだけども、「宮島さんの代わりが僕に務まるんですか」って、宮島

さんに言ったら、「そんなことは君に期待していない」って言われた（笑）。まあ、それはそうですよね、よく

分かっていますね、みたいな（笑）。ただ彼からは、「僕は、国際交流が弱くてできなかったので、そこは頼み

ます」と言われた。これはどうしようかという話にはならなかったですね。
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加治屋：引き受けるしかないと。

建畠：うん。もうしょうがないでしょう、という感じでした。独法化のときと重なっていたから、苦労するこ

とは多いよと言われました。僕は多摩美に何の不満もなかったんですけども、大学に移るときも二者択一では

ないだろうと思ったので、まあそうかと思ったし、多摩美も、元の美術館に戻るんじゃしょうがないでしょう

という感じでしたね。多摩美には結構長くいたからね。14 年間いましたから。いろんなことをやっていたので、

急には抜けられなかった。他の大学に行くんだったら、「えー」と言われたかもしれないけど、古巣に帰るな

らまあしょうがないでしょうね、行くしかないでしょうね、という感じだった。

加治屋：美術館で学芸員として仕事をしていた人が館長をするケースはそう多くない印象があるんですけども。

建畠：どうでしょうね。必ずしもそうとは言えませんよ。鎌倉とか、愛知県美とか。国際美術館や京近美は学

芸員のトップだし。だいたいそのまま同じ美術館で上がることはないけれどね。京近美の場合だと、京都近美

から東近美の副館長になってそれから戻って来るということがありますね。東近美の副館長が館長になるケー

スは、初代の本間先生がそうですし、京近美の内山（武夫）さんもそうです。だからないわけではないですね。

ただ、高級官僚とか名門国立大学の教授がなるケースは、公立美術館でも国立美術館でもあることはあります

ね。

加治屋：さきほど独立行政法人化の話が出ましたけども、建畠先生がいらっしゃったときには独立法人になっ

ていましたか。

建畠：なっていましたね。なってまもなくって感じでしたね。

加治屋：独立行政法人化されてうまくいくようになったことはありますか。

建畠：いろんな面がありますけど、一つは予算の費目が自由になったってことですね。完全に自由じゃないけ

ども。今までは海外出張費はいくら、国内出張費はいくらという細目に分かれていて、その通りに執行しなく

てはいけなかったけども、かなり融通がきくようになったということがありますね。それから、これは話すと

非常に長くなっちゃうんだけど、もちろん単年度予算に縛られているんだけども、そこであがった収益は部分

的に還元されるということにもなりました。これも複雑で、単純には言えないんだけども。それから、今まで

は見せてやるというところがあったけど、見ていただくというのに変わったかな。観客サービスはよくなりま

したね。そういうことに伴って、当然ながら、研究調査や展覧会自体のアカデミックなレヴェルが下がるだろ

うと指摘されました。僕も危惧していたけども、結果的に独法になってからやっている展覧会とその前の展覧

会を見たときにそれほど違わない。今が落ちていないというか、前の展覧会はそんなに高かったのかって言い

たい気持ちはあるよ（笑）。だから、ブロックバスター展ばかりやって商業主義に侵されて、客寄せパンダの

ようなことばっかりやっているとは思わない。国際美術館に関しても、今でもレヴェルを維持しているし、そ

れ以上のところに持っていこうと思っています。ショップとかレストランとかギャラリートークとか、そうい

うことも含めて、観客の立場に立てば、いい面のほうが多いんじゃないかと思います。

加治屋：お答えづらいかもしれませんけれども、独法になってうまくいかなくなった点は何かありますか。

建畠：一つは、自由の裁量が多くなった分、外部評価を受けるわけですよ。外部評価を受けるための資料作り

とか、委員会や会議の数が激増したことがあるね。これは存在するために存在しているみたいなものです（笑）。

外部評価の優等生だけども、他に何もしていないということになりかねないっていう。その仕事量が多くなっ
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たね。ただ、これは当然の代償であって、飴とムチみたいなものです。自由にやらせてあげるけど、完全にチェッ

クしますよというさ。ただ、忙しくはなったでしょうね。特に庶務系の人たちは。膨大な資料を作りますからね。

今はなるべく削減しようとしていますけども。そういう問題が一つあるね。これは誰もが指摘していることな

んですが、不可避的なことでもある。どっちをとるかということでもある。自由であるけれどチェックを受け

るシステムにするのか、完全に規定してその代わり今のままやっていくのか。善し悪しの話になると思います

が。それで、もう一つの飴とムチは、自助努力なので、稼いだものは使えることになっているわけね。ところ

が、必ずしもそうはなっていない。財務省の裁量によってそれが還元されたり、還元されなかったりすること

がある。また政府からの運営交付金は 5 年ごとに平均をとって、次の交付額を決めるわけですよ。そうすると、

稼げば稼ぐほど交付金が減るということでもあるのね。非常に単純な話をすれば。そうすると、これは民間的

な原理からするとおかしいわけだよ。

池上：そうですね。

建畠：一生懸命稼いだ、ではご褒美を減らしましょうという話だから。そういう大きな矛盾を抱えているんだ

けども、これは解消のしようがないね。ただ、今はドラスティックに言い過ぎているんであって、実際には、

大学も同じでしょうけど、政府から来る運営交付金は年に 2、3 パーセントずつ減っていくというものです。

倍稼いだから半分にしますということはないんだけども。単調減少になっているんですよ。1 年 2 年ではあま

り変わらないけど、10 年経つと、2、30 パーセントになっているわけだから、将来的にどうなるのかとい

う不安はありますね。それはどうなるか分からないよね。大学もそうかもしれないけども、美術館も、いずれ

独立採算って話じゃないわけですよ。予算に占める収入の割合が、以前は数パーセントだったのが、10 パー

セント、20 パーセントまでいけばいいかなという話だから。大部分は国からの交付金で成り立つことは変わ

らないと思うのね。大きな目で見た場合、特に国立美術館の場合はそうかもしれないんだけども、海外の美術

館との競合があるわけですよ。海外の強力な美術館は、人数的にも金額的にも一桁か二桁違うからね。そうい

う中で日本の美術館だけが徐々に人員経費面で削減されていく。もちろん、それは稼ぐ額が増えるから、トー

タルとしては増えることもあるんだけど。そういう状況が、だんだん美術館の体力を蝕んでいくことはあるか

もしれないね。今のところは、活性化している面が見えているから、体力がどんどん衰えてきたとは思わない

けども、大きな問題ではあるでしょうね、将来的に考えると。どこかの段階で判断をする必要があるでしょうね。

加治屋：館長の主な仕事について教えていただけないでしょうか。

建畠：館長によって体質が違いますよね。文科省の局長経験者もいるし、青柳さんや岩城さんのように、東大

の副学長とか美学会の会長というバックボーンの人もいる。僕の場合は、大学教授というよりは、国際美術館

のキュレーターということがバックボーンだと思います。それによって自ずと違ってくると思うんですね。ア

ドミニストレーションに徹する人もいる。アドミニストレーションの仕事が重要なのは確かだよね。学芸課と

庶務課を両方見なくちゃいけないから、美術館のマネジメントが一次的な仕事ですよ。だけど、僕の場合キュ

レーター上がりなので、他の館長よりはキュレーションに深く関わっていると思いますね。展覧会の企画には

多かれ少なかれ関わっているし、僕自身が企画した展覧会も、他のキュレーターと一緒に共同企画する展覧会

もあります。一次的にはアドミニストレーション、副次的にキュレーションなんだけれども、頭の中では半々

くらいですかね。

池上：この美術館が中之島に移ったことについて少しお聞きしたいんですが、万博公園にあったときと今とで

違いをお感じになっていますか。

建畠：同じ美術館だからね。職員の人はほとんど全部変わっているんだけども。ただ、場所が変わっているこ
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とと独立行政法人になったことで、浦島太郎みたいなところがある。激変しているのね。万博時代の美術館の

建物は非常に好きだったんです。今はもうないですけど。キュレーター的な立場から言うと、他のキュレーター

たちも言っているけれども、日本の美術館建築としては好感度ナンバー 1 でしたね。

池上：展示しやすいスペースでしたか。

建畠：展示しやすかったかどうかと言ったら微妙になるけども、好きなスペースでしたね。非常に良い美術館

だったと思います、ただ裏方・収蔵庫が狭いとか、講堂がないとかというのはあった。ただ、パビリオンとし

て作られたから、展示室に関する限り、非常に理想的な展示室だったと僕は思っています。でも場所は悪かっ

たね。人は来なかったけども、あの頃はあまりそういうこと言われない時代だったから、孤立したままにそれ

なりにやりがいのある活動をしてきたと思います。ここに移ってきたことで、立地条件は劇的に改善されたの

ね。ここに移って来る条件は、入館者数が増えるということなんですよ。美術館にとって入館者が増えること

は好ましいことではあるけど、メインの目標じゃないのね。しかし、この美術館に関する限り、入館者を増や

すことは責務なんですよ。だって、入館者が増えなくてもよかったら、あそこに立て替えてもよかったわけだ

から。あるいは、あの建物を改装してもよかったわけだよ。国としては莫大な投資をして、ここに移ってきた

わけだから、唯一の理由は、立地条件が良くなったので多くの人に見てもらうということ、投資したものが国

民のものとして還元されるということ、入場者が増えるということですね。僕は何も他の美術館も同じことを

掲げるべきだとは思わないけれど、この美術館に関しては、移転して入場者が増えるということが決定的な条

件でした。実際、10 倍以上増えましたからね。

加治屋：ああ、そうですか。

建畠：劇的に増えました。それは極めて望ましいことです。現代美術の先鋭な展覧会をやっても、多分万博公

園時代に比べると、何倍か一桁違う数が入るから、そういう意味では投資効果はあったと言えるでしょうね。

ただ一般論としては、入場者数至上主義には反対ですが。それと、現代美術は都心の息吹になったほうがいい

だろうと思う。一時期、郊外公園型というのがはやったんだけれども、それは目的にもよるし、コレクション

にもよるし、活動内容にもよるんだけども、現代美術の先鋭な企画展を打っていくという意味では、都心の息

吹にあるのは非常に好ましいですね。そういう意味では中之島というのは理想的です。

池上：美術館建築、展示スペースといった観点からはいかがでしょうか。

建畠：その頃多摩美にいたんだけども、開館のオープニングに来たんですよ。戻ってくるとは露知らず。最初

は地下だということに非常に抵抗がありました。尾野君も言っていたね。何か良くないなあって。都心に移る

ことの代償で全館が地下というのはどうかなって思ったんだけども、オープニングに来て、その危惧は消えま

したね。開放感があるスペースが用意されていて、これならありかなという感じがした。地上にあるに越した

ことはないけれど、地下のデメリットはあまり感じなかった。それから、展示室に関しては、万博公園の展示

室はすばらしかったということがあるけども、ここは日本の他の美術館と比べるといいほうでしょうね。シー

ザー・ペリ（César Pelli）というのは、比較的顧客の要望に答える建築家ですね。もともとブルジョワ建築

家というか、企業とか行政の建築を請け負っている人で、ロビーを見ても分かるようにかなりブルジョワ的な

ところがあります。ここ（館長室）もそうですね。ミニマルなデザインでもなく、カジュアルなデザインでも

ない。展示室等の条件は、日本の美術館の中では比較的いいほうだと思います。天井高だとか、壁の仕組みとか。

文句もあることにはあるんだけども、日本の美術館建築の中では展示がしやすい。理想的だとまではいかない

けれど、及第点のスペースだと思いますね。
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加治屋：国際美術館がある中之島を、ベルリンの博物館島に例えていらっしゃいましたけれども、何か構想の

ようなものはあるんでしょうか。

建畠：中之島というのは、大阪の都心のど真ん中にある。大阪というのは北と南に分かれていて、そのちょう

ど真ん中にあるのね。立地条件として非常にいいということがあります。それから、川に挟まれている。大阪

はかつての水の都だったんだけど、修景的にも恵まれたところにあると思うのね。ただ、大阪の街というのは、

南北の交通路で成り立っているんですよ。メインの通路が。堺筋とか御堂筋とか四つ橋筋とか浪速筋とかね。

中之島というのは、サツマイモみたいに細長い島で、たしかにど真ん中にあるんだけど、みんな通過していく

わけね。淀屋橋とかと肥後橋というのは、通過地点の地域という認識で、横に伸びた島という意識があんまり

ないんですね。大阪の人にとっては。そこはシテ島とか、博物館島と違うわけです。通過するというだけで、

横のつながりはなかったのね。そこの演出が大事だと思っているんですよ。というのは、その条件が決定的に

改善されることになったんです。今年中に地下鉄の中之島線が開通されて、東西の軸ができるんですよ、交通

路として。それとともに遊歩道とかいろんなものが出来て、中之島をアートゾーンにしようということを、み

んな口先では言っているわけですよ。あと、たしかに文化的な集積があるんですよ。一番向こうに東洋陶磁美

術館があるでしょう。中央公会堂があって、中之島図書館があって、シティ・ホール（市役所）があって、日

銀の古い建物があって、朝日のフェスティバル・ホールがあって、国際美術館があり、科学館があり、あと国

際会議場がある。そこに高級ホテルも入っている。文化的なインフラが集中しているとまではいかないけど、

それなりにいろいろあるわけね。ただ、横の連携は今のところほとんどないです。もちろん、会議を定期的に

開いてはいるんだけど、島全体をアートゾーンとして総合的に演出しましょうという機運はなかなか高まらな

いです。そういうことは、最近よく言われているけども、それをどうやって演出するかという問題はあるでしょ

うね。国際美術館が起爆材になるかというと、この規模だけじゃ無理なのね。ポンピドゥー・センターの規模

があれば、一館の活動でイメージを変えられるけども。国際美術館は、中之島では一番強力な文化施設ではあ

るけども、単独で都市の概念を変えてしまうほどの力は残念ながらないわけですよ。まあそれでもがんばろう

とは思いますけどね。やはり、連携して雰囲気作りをしていく必要があるでしょうね。それをどういう形でや

るかというと、姑息なものから大きな話まであります。僕は、地下鉄のようなインフラ整備も非常に重要だけ

れども、細かいことが必要だと思うのね。マップを作るとか。ニューヨークのタイムズ・スクエアにチケット

ブースがあるじゃない。ああいうものを作るとか。そういう細かい演出をしていくことが必要でしょうね。も

ちろん文化施設同士の相互的な乗り入れということもある。今度、東洋陶磁美術館の館長に、出川（哲朗）く

んがなったから、そういう意味では、連携しやすくなった。何かの形で共同企画を立てるとかね。だから、抜

本的、根源的な知恵があるわけじゃないんだけども、具体的、現実的にいろんなことを集積していくことが重

要ですね。抽象論は繰り返しなされていて、会議やシンポジウムが開かれて、今後もいっぱい開かれるんです。

理念的な話も必要だけど、もっと現実的な話だと思いますよ。マップを作るとか、チケットブースを作るとか、

他にもいろいろありますけど。そうした中で盛り上げていくということと、いろんな施設の相互連携というこ

との二つでしょうね。文化的集積が進んでいるとは言ったけども、例えば近代美術館が将来的にできるかわか

りませんが、それが実現すれば、さっき言ったような、より強力なイメージ・チェンジの機会になると思いま

すね。ただそれは行政の話だから、あまり口先だけの夢を述べるよりは、もっと現実的に動いていったほうが

いいと思う。でも、変わると思いますよ。地下鉄のインフラがあるから。それとともに中之島という土地のイ

メージを売っていくことがはるかにやりやすくなると思いますね。

美術館の運営について、特に意識していることがあります。美術館というのは、アミューズメントという考えと、

美の神殿という考えがあるけれども、これは二者択一ではないと思うんですよ。基本的には、僕は美の神殿だ

と思っています。だから、オーソドックスな軸線を貫くということをずっと言い続けているんだけども、一方

で美術館は何でもありだとも言っているんですよ。さっき言ったように、美術館は、専門分化することによっ

て、ジャンルが囲い込まれていっている。例えば、陶芸館ができ、版画館ができ、写真美術館ができる。そして、

近代美術館、現代美術館、21 世紀美術館ができて、文化施設が細分化していっている。音楽で言えば、コン
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サートホール、室内楽専門ホールといったものができてくる。それによって、施設が充実し、レヴェルの高い

活動ができるのと同時に、文化の状況が分断化されていくのよ。それはもちろん、文化施設が囲い込むという

ことだけではなくて、社会的な状況の変化もあると思う。インターネットの時代にジャンルの垣根がなくなっ

ていくとみんな思いながら、実は囲い込みと分断化が進んでいくんですよ。例えば ICC（InterCommunication 

Center）は、そういうジャンルを解体するはずだったのに、逆に一つのジャンルのイメージを作り上げてしまっ

ている。そういうアイロニーがあるよね。もちろん、基本は展覧会をきちっとやるサンクチュアリは大切です。

でも、それは僕は 8 割だと言っているんです。9 割でもいい。あとの 1 割、2 割のところは非常に柔軟に運

営していけばいい。柔軟に運営していくときにポリシーはどうするかということが問題になる。でも、柔軟に

運営するというのは柔軟に運営するということなんだよ。分からないことは分からないの。分からないことに

方針を決めるなと僕は言っているんです。「グレーゾーンのサイエンス」と言っている。曖昧なものに価値が

あることを明確に見極めろって言っているわけ。曖昧なものが部分的に装填されていくことの意味については

明晰に考えるのよ。でもそれは一定の割合なのね。もしそこで本質的なことが起これば、それは 10 年、20

年、30 年のうちに全体に及んでくるかもしれない。意味がなかったら捨てられていくだけだろうと思うわけ。

グレーゾーンを一定の割合で装填しておくというのが僕の考えなの。だからその部分では何でもありなんです

よ。例えば、美術館で文楽をやるとか。今度、小杉武久をやるんだけどさ、ログズ・ギャラリーとかそういう

ものを取り込んでいくとか、藤本由起夫みたいにサウンド・インスタレーションをやるとかね。このまえチェ

ルフィッチュの芝居をやったんだけども、試行錯誤する部分をいろんな形で常に自動的に装填させていくとい

うことが僕の考えです。もちろん、そのことによって、アーティストたちが急に相互交流し始めるとかそんな

期待は持っていないんだけども、そういう部分をシステムとして用意しておくことでしょうね。今度コンクリー

ト・ポエトリーの展覧会をやるんです。何でもありだと言いながら、聖域は守ると言っているというのが僕の

基本的なポリシーです。多くの場合に新しい取り組みに失敗するのは、曖昧なものに関して明晰に知ろうとす

るからなんだよ。僕は分からないことは分からないと言っているわけ。ぼんやりしたことは漠然と考えろと言っ

ているのよ。でも、漠然と考えることの意味については明晰に考えるべきだと思う。それをどれくらいの割合

にするのか、どこまで許容するのかとかね。枠組みは明晰にしておく。いい加減なものがあることの価値につ

いては明晰に理解しておくけれども、いい加減なものの内容について明晰に語るなと言っているの。分からな

いものは分からないのよ。絶対に。だから何でもありだと言っているのよ。そのさじ加減でしょうね、僕に課

せられた責任というのは。

加治屋・池上：長い間どうもありがとうございました。
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